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Mot de la présidence  
et de la direction générale

Une Fédération en action, au cœur de l’agriculture durable !

Au fil des dernières années, la Fédération de l’UPA de  
la Montérégie a piloté de multiples projets ayant pour 
objectif l’adoption de pratiques agricoles durables pour 
assurer la pérennisation de l’agriculture sur son territoire.

Malgré une année tumultueuse marquée par des défis 
climatiques hors du commun et une forte instabilité 
économique, nous souhaitons, à travers ce rapport  
annuel, faire rayonner les efforts et la compétence des 
producteurs de la Montérégie en matière d’adaptation face 
aux enjeux de développement durable. D’où le thème de 
cette année !

Tel que mentionné, l’année en cours a été jalonnée par 
plusieurs défis. En tant que défenseur des productrices 
et producteurs agricoles, la Fédération a joué un rôle actif  
dans de nombreux comités et tables de travail, contribuant 
ainsi à faire avancer des dossiers cruciaux. 

Durant les élections provinciales, elle a entrepris des actions 
significatives pour promouvoir l’engagement politique, 
informant les candidats sur les enjeux électoraux, renforçant 
ainsi le dialogue entre les représentants politiques et la 
communauté agricole.

Dans le domaine de l’aménagement du territoire 
agricole, la Fédération a analysé rigoureusement près de 
383 dossiers et elle s’est impliquée dans les différentes 
consultations du gouvernement. La Fédération s’est aussi 
investie dans la préservation des terres agricoles face  
à des projets d’infrastructures tels que des lignes 
électriques et des parcs éoliens. Ces actions témoignent 
de la pression considérable sur le territoire agricole en 
Montérégie

En parallèle, des initiatives ont été prises pour renforcer  
la vie syndicale, promouvoir la relève syndicale et favoriser 
la mixité. 

De plus, les équipes des Services de comptabilité et de 
fiscalité et celles du SCF Conseils Montérégie inc. ont 
continué d’offrir des services de qualité à leurs clients.  
Le Centre d’emploi agricole de notre Fédération a su 
innover en proposant de nouveaux services et du soutien 
aux travailleurs étrangers.

Tout au long de la dernière année, la Fédération a continué 
à piloter plusieurs projets, tout en informant, valorisant et 
soutenant ses membres par le biais de communications 
efficaces et d’actions concrètes en faveur du bien-être des 
productrices et producteurs de la région.

Malgré les obstacles qui se dressent devant nous, nous 
sommes convaincus que nos perspectives en agriculture 
sont des plus intéressantes. Nos producteurs sont résilients, 
créatifs, et dotés d’une force inébranlable. 

Notre force réside dans notre capacité à faire face aux défis 
ensemble. Nous croyons qu’en unissant nos forces et en 
soutenant nos membres, nous pouvons non seulement 
surmonter les turbulences actuelles, mais aussi construire 
un avenir agricole durable.

Ensemble, nous sommes plus forts !

Bonne lecture !

Robert Racine

Directeur général,
UPA Montérégie

Jérémie Letellier 

Président,
UPA Montérégie

« Malgré les obstacles qui se 
dressent devant nous, nous 
sommes convaincus que nos 
perspectives en agriculture 
sont des plus intéressantes. 
Nos producteurs sont résilients, 
créatifs, et dotés d’une force 
inébranlable. »



Rapport annuel 2022-2023 - p.4

Portrait  
de l’organisation

Portrait de l’agriculture  
en Montérégie
En Montérégie, l’agriculture génère des recettes  
de plus de 3,25 milliards de dollars en provenance 
du marché et 15 000 emplois sont directement liés 
à ce secteur d’activité économique. Les 6 926 fermes 
de la région produisent à elles seules 30 % du produit 
intérieur brut agricole québécois et génère 25 % des 
emplois agricoles au Québec. La grande diversité de nos 
productions et de nos produits fait de la Montérégie 
l’une des destinations agrotouristiques les plus prisées.

Adossée à l’est sur les régions de l’Estrie et du Centre-
du-Québec, la Montérégie longe la frontière des états  
du Vermont et de New York au sud, voisine avec 
l’Ontario à l’ouest pour ensuite suivre le fleuve au nord.

La mission
La Fédération de l’UPA de la Montérégie contribue 
activement, par son leadership, à la pérennité de 
l’agriculture et à la prospérité de toutes les agricultrices 
et de tous les agriculteurs de son territoire dans un 
contexte de développement durable. Le développement 
de partenariats est un outil privilégié pour contribuer  
à l’essor économique et social des communautés. 

La Fédération compte 33 administrateurs et regroupe  
15 syndicats locaux et 23 spécialités.

La Fédération souligne l’engagement  
des administrateurs sortants  
et les remercie pour leur implication :

Ginette Blondin, 2e vice-présidente 

David Hall, Acéricoles

André Trépanier, Autres productions animales

Claude Vasseur, Bovins

Vincent Rainville, Lait

Conseil d’administration  
de la Fédération de l’UPA  
de la Montérégie 2022-2023
Comité exécutif et direction régionale
Jérémie Letellier, Président
Julien Pagé, 1er vice-président
Stéphane Bisaillon, 2e vice-président
Michel Hébert, Membre exécutif
Céline Bisaillon, Membre exécutif
Robert Racine, Directeur régional 

Administrateurs représentant les syndicats locaux 
François Vincent, UPA de Beauharnois-Salaberry
Denis Benjamin, UPA de Brome-Missisquoi
Sébastien Robert, UPA du Haut-Richelieu 
Michel Hébert, UPA du Haut-Saint-Laurent
Denis Beaudry, UPA de la Haute-Yamaska 
Jean-Claude Guérin, UPA des Jardins-de-Napierville
Luc Bissonnette, UPA de Marguerite-d’Youville/
Longueuil
Cindy Beaudry, UPA des Maskoutains Nord-Est
Yan Bussières, UPA de Richelieu-Yamaska
Éric Beauregard, UPA de la Rivière Noire
Pierre Bachand, UPA de Roussillon 
Jean-François Ridel, UPA de Rouville
André Mousseau, UPA de la Vallée maskoutaine
Charles Boulerice, UPA de la Vallée-du-Richelieu
Ange-Marie Delforge, UPA de Vaudreuil-Soulanges

Administrateurs représentant les spécialités 
Gaétan Beauregard, Acéricoles (nouvel administrateur)
Mélanie Dinelle, Agricultrices (nouvelle administratrice)
Glenn Switzman, Anglophones
Jean Asnong, Autres productions végétales
Jean-Marc Ménard, Bovins (nouvel administrateur)
Céline Bisaillon, Fermes de petite taille 
Hugues Landry, Fruits et légumes de transformation
Alain Gervais, Grains (nouvel administrateur)
Peter Strebel, Lait (nouvel administrateur)
Guillaume Bernard, Lapins (nouvel administrateur)
David Côté, Maraîchers
David Phaneuf, Œufs d’incubation
Jean-Guy Hamelin, Porcs
Jérémie Cappiello, Relève
Joël Leblanc, Volailles (nouvel administrateur)
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Instances
En plus des rencontres du conseil d’administration et du 
comité exécutif, la Fédération régionale anime des comités 
et des tables de travail. Au total, 54 rencontres ont été 
organisées au cours de la période 2022-2023.

Comités et tables
Nombre de 
rencontres

Comité exécutif 16

Conseil d’administration 5

Comité de la vie syndicale  
et des communications

3

Comité de l’aménagement du territoire 2

Comité de finances 3

Comité de l’environnement 1

Comité des producteurs anglophones 1

Comité régional en santé psychologique 2

Comité ad hoc sur la relève syndicale  
et la mixité

1

Table des représentants des fermes
de petite taille

2

Table des syndicats locaux 2

Table des spécialités 1

Table conjointe des syndicats locaux
et des spécialités

1

Comité ALUS Montérégie 2

Comité Ferme AgrEAUenvironnementale 2

Comité Pot au Beurre 3

Table du Centre d’emploi agricole 1

Table du collectif en formation agricole 2

Table des présidents CRFA 2

Commission électorale 2
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Assemblée générale annuelle (AGA) 2022 : 10 ans d’actions 
collectives, mobilisés pour l’avenir !
Le 6 octobre 2022, quelque 75 délégués, réunis  
à La Prairie, ont assisté à l’AGA de la Fédération de l’UPA  
de la Montérégie. 

Un conseil exécutif en mouvement

M. Jérémie Letellier, président de la Fédération, s’est adressé 
aux participants en exprimant sa gratitude pour son 
élection à un deuxième mandat. Il a souligné la complexité 
de la fonction présidentielle tout en la considérant comme 
gratifiante et stimulante en raison de la variété des enjeux 
à gérer.

Le président a remercié chaleureusement les productrices 
et producteurs, les administratrices et administrateurs et les 
membres du personnel pour leur dévouement. Il a félicité les 
membres du comité exécutif, notamment M. Michel Hébert 
pour son rôle dans la commission électorale et M. Stéphane 
Bisaillon pour son élection comme 2e vice-président.  
Il a salué la réélection de M. Julien Pagé et l’implication de 
Mme Ginette Blondin, 2e vice-présidente sortante.

2022 : une année de bouleversements

Il a rappelé les bouleversements causés par la pandémie de 
la Covid-19 et souligné les défis auxquels l’agriculture faisait 
face : la pénurie de main-d’œuvre, l’inflation liée à la crise 
en Ukraine, les taux d’intérêt en hausse et les changements 
climatiques accélérés.

Face à ces turbulences mondiales, le président a encouragé 
ses membres à rester optimistes et à s’impliquer activement 
dans l’Union, rappelant son rôle essentiel dans le maintien 
de la prospérité des entreprises agricoles. 

Il a évoqué les initiatives de renforcement de la vie syndicale, 
dont la mise en place d’un comité de la relève syndicale et de 
la mixité, dans le but d’assurer une meilleure représentativité 
des instances et la réalisation de la tournée des dirigeants 
dans les conseils d’administration des syndicats locaux.

Il en a profité pour souligner le 10e anniversaire de  
la Fédération et rappeler les succès passés, tels que  
la fusion réussie et les mobilisations fructueuses. Il a  
appelé les participants à persévérer dans leur engagement, 
anticipant un avenir prometteur pour l’agriculture, tout  
en reconnaissant les défis à venir.

Un mot du président de l’UPA

Le président de la Confédération, M. Martin Caron, est venu 
à son tour parler aux délégués et aux invités. Il a félicité 
la Fédération pour son 10e anniversaire et a souligné les 
progrès accomplis en matière d’agroenvironnement tout 
en mettant de l’avant la nécessité de préserver le territoire 
agricole. Il a parlé des différents enjeux et gains politiques 
de la dernière année et a encouragé la promotion de la 
relève et de la mixité au sein de l’organisation et du milieu 
agricole.



L’Union fait la force
Chaque année, 38 délégués de la Fédération de l’UPA  
de la Montérégie participent au Congrès de l’UPA afin de 
dégager des consensus et orienter les travaux de l’Union 
des producteurs agricoles. Ils amènent et argumentent 
les positions de la région devant plus de 320 délégués 
provenant des autres régions et des autres spécialités. 

Dans la dernière année, les démarches communes  
ont permis d’obtenir des gains sur de nombreux dossiers 
qui préoccupent les productrices et producteurs agricoles 
de la Montérégie.

En voici des exemples concrets : 

• Clarification des règles instaurées par le projet de loi 
C-208 (transferts intergénérationnels) et ouverture  
à étendre sa portée aux neveux et nièces;

• Création d’un nouveau compte d’urgence (100 M$) 
pour les entreprises agricoles touchées par le contexte 
inflationniste;

• Investissement fédéral de 16 M$ pour la création  
de deux nouveaux laboratoires vivants au Québec 
(l’Union et les Producteurs de lait du Québec en sont 
les principaux partenaires);

• Exemption accordée pour le secteur agricole dans  
le projet de loi 19 visant à mieux encadrer le travail 
des enfants. Aucun autre secteur n’a obtenu une telle 
exemption;

• Signature de l’entente bilatérale Canada-Québec 
dans le cadre du nouveau Partenariat canadien pour 
une agriculture durable qui offre un investissement 
conjoint de 955 M$ au cours des cinq prochaines 
années (augmentation de 25 % de l’enveloppe pour les 
initiatives stratégiques à frais partagés);

• Dépôt du projet de loi 28, loi modifiant la Loi sur  
la mise en marché des produits agricoles, alimentaires 
et de la pêche et la Loi sur les producteurs agricoles. Ces 
derniers permettraient notamment à l’Union d’ajuster 
sa formule de financement en fonction de la taille des 
entreprises;

• Adoption du projet de loi bloquiste C-282 protégeant 
les secteurs sous gestion de l’offre dans les futures 
négociations;

• Seconde acquisition (terrain de 33 hectares) pour 
la Fiducie agricole REM, en lien avec sa mission  
de préservation à proximité de la station Brossard. Avec 
le premier terrain acquis au printemps 2022, ce sont 
près de 50 hectares qui seront désormais préservés.

La mobilisation, c’est du sport !

En deuxième partie, la conférencière et ancienne 
entraîneuse-chef de l’équipe nationale canadienne 
de hockey féminin, Mme Danièle Sauvageau, est 
venue captiver l’auditoire. 

M. Benoît Lalonde, conseiller syndical, a par la 
suite animé un panel de discussion sous le thème  
« La mobilisation, c’est du sport ! » avec la présence 
de trois panélistes, soit Mme Danièle Sauvageau,  
Mme Ana-Maria Martin et M. Julien Pagé. 

Pour terminer, des ateliers de réflexions ont été 
réalisés sur des questions portant sur la motivation 
et la mobilisation, la relève syndicale et la mixité 
afin de faire avancer ce chantier important pour 
l’organisation.  



Représentations de la fédération :  
Participation aux comités et tables de travail
Union des producteurs agricoles

• Comité directeur du projet UPA Cohabitation 
agriculture-faune en zone littorale du lac Saint-Pierre

• Comité sur le financement à moyen et long terme; 

• Conseil général

• Groupe de travail sur la circulation des véhicules 
agricoles

• Table de travail sur la fiscalité municipale agricole, 
l’aménagement du territoire et le développement 
régional

• Table de travail sur les dossiers énergétiques et  
les infrastructures publiques en milieu rural

• Table de travail sur l’agroenvironnement et 
l’atténuation des Gaz à effet de serre (GES)

• Table des régions – présidents et directeurs

• Table pour le développement des marchés de 
proximité

• Table de travail sur les services-conseils

• Sous-comité veille et coordination à l’emploi agricole

• Table de travail en financement FADQ - UPA

• Conseil d’administration de la Financière agricole du 
Québec

• Comité de gouvernance, d’éthique et de ressources 
humaines et informationnelles de La Financière 
agricole du Québec 

• Comité de réflexion en développement 
organisationnel

Ministère de l’Agriculture, des Pêcheries  
et de l’Alimentation du Québec

• Comité régional du programme priorité bioalimentaire

• Comité de gestion de l’Entente sectorielle

Aménagement du territoire

• Comité consultatif agricole de la Communauté 
métropolitaine de Montréal 

• Conseil des fiduciaires du Réseau express 
métropolitain (REM)

• Table de concertation régionale Haut-Saint-Laurent - 
Grand Montréal

Environnement et faune

• Table régionale de la faune de la Montérégie

• Organisme de bassin versant de la Yamaska

• Conseil régional de l’environnement de la Montérégie

• Comité de concertation et de valorisation de  
la rivière Richelieu – zone Saint-Laurent

• Table de concertation régionale du lac Saint-Pierre

• Table de concertation régionale des partenaires du 
Pôle d’expertise multidisciplinaire en gestion durable 
du littoral du lac Saint-Pierre

• Comité Réserve mondiale de la Biosphère  
du lac Saint-Pierre (RMBLSP)

• Pôle d’excellence en lutte intégrée  
CLD Jardins-de-Napierville

• Comité aviseur Agriclimat

Éducation et service-conseil 

• École professionnelle de Saint-Hyacinthe (EPSH) : 
Conseil d’établissement

• Réseau Agriconseils de la Montérégie

Emploi

• Conseil régional des partenaires du marché du travail 
de la Montérégie

Organismes apparentés

• Réseau COOP SCF Conseils

Mise en marché collective

• Chaire d’analyse de la politique agricole et de la mise 
en marché collective (Université Laval)

En action, à la défense  
de l’agriculture
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Élections provinciales
En vue des élections provinciales du 3 octobre 2022, 
la Fédération a réalisé un ensemble d’actions visant  
à promouvoir l’engagement politique et à informer ses 
membres sur les candidats et enjeux électoraux. Tous 
les syndicats locaux ont collaboré à l’organisation des 
différentes rencontres. Ces efforts ont abouti à la rencontre 
de 47 candidats sur un total de 115, représentant ainsi une 
participation de 41 %.

Ces actions ont contribué à favoriser le dialogue entre les 
candidats et la communauté agricole, renforçant ainsi 
l’engagement des représentants politiques envers le secteur 
agricole.

Les actions entreprises  
comprenaient la tenue de :

4
1

5
11

1
7

12
12

débats

débat avec des 
partenaires

infolettres transmises 
aux administrateurs, 

producteurs, partenaires 
et médias

publications 
Facebook par  
la Fédération

speed-meeting

activités sociales  
ou visites de ferme

articles ont été publiés 
pour informer davantage  
sur les enjeux politiques 

et électoraux.

publications 
Facebook par  
les candidats
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Vers une nouvelle ère pour  
l’aménagement du territoire

Dans les dernières années, le gouvernement a multiplié les 
démarches de consultation afin d’en arriver à une vision 
globale en matière d’aménagement du territoire. En juin 
2023, le dévoilement tant attendu du plan d’action de la 
Politique nationale d’architecture et d’aménagement du 
territoire (PNAAT) a eu lieu. 

Parallèlement, le gouvernement a aussi lancé une 
consultation pour la révision des Orientations gouver-
nementales en aménagement du territoire (OGAT).  
Ces dernières sont à la base du cadre provincial 
d’aménagement du territoire puisqu’elles représentent 
les objectifs gouvernementaux que devra suivre le monde 
municipal. 

Ces documents répondent globalement aux attentes et 
préoccupations soulevées par l’UPA depuis de nombreuses 
années. Toutefois, il faudra demeurer vigilant afin de  
s’assurer que cela se traduise réellement en une  
protection accrue des terres agricoles afin de renforcer  
notre autonomie alimentaire. 

Code de la sécurité routière
En collaboration avec la SAAQ, un projet pilote a eu lieu sur 
le territoire de la MRC d’Acton dans le but d’évaluer une 
nouvelle façon de faire pour immatriculer les remorques 
artisanales de plus de 900 kg. 

Analyse des dossiers Commission  
de protection du territoire agricole 
du Québec (CPTAQ) – un travail 
des plus importants
Au cours de la dernière année, ce sont près de 383 dossiers 
qui ont été analysés par les ressources en aménagement,  
en collaboration avec les syndicats locaux. Chacun des 
dossiers est analysé rigoureusement, en fonction des 
critères prévus à la Loi sur la protection du territoire et 
des activités agricoles (LPTAA) et des orientations inscrites  
dans notre politique d’aménagement. 

En résumé : 

• 331 demandes individuelles;

• 42 demandes de municipalités,  
ministères et organismes publics; 

• 10 demandes d’exclusion.

Encore une fois, ces chiffres témoignent de l’immense 
pression que subit le territoire agricole en Montérégie. 

Aménagement du territoire 
et développement régional
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L’entente sectorielle  
de développement du secteur 
bioalimentaire en Montérégie  
2021-2025
La première entente fut conclue en mars 2019. Elle fait 
partie de la Stratégie gouvernementale pour assurer 
l’occupation et la vitalité des territoires. La Fédération  
y participe financièrement et en siégeant aux comités  
de gestion, de pilotage et des projets rassembleurs.

La Fédération travaille avec les partenaires concernés 
par le secteur bioalimentaire : le ministère des Affaires 
municipales et de l’Habitation (MAMH), le MAPAQ,  
le Centre intégré de santé et de services sociaux de  
la Montérégie-Centre (CISSS-MC), les 12 MRC de la région,  
la Ville de Longueuil, l’Association touristique régionale de 
la Montérégie (Tourisme Montérégie), Expansion PME, Loisir 
et Sport Montérégie et la Table de concertation régionale 
de la Montérégie.

Cette entente représente une somme de 2 850 000 $ 
destinée à soutenir la mise en œuvre de la Stratégie 
bioalimentaire Montérégie, ainsi que la stratégie de 
promotion La Montérégie, le Garde-Manger du Québec.

La Stratégie bioalimentaire Montérégie accepte en 
permanence les demandes de soutien financier pour 
les projets réalisés dans la région de la Montérégie. Ces 
projets doivent être collectifs, avoir un caractère structurant,  
s’aligner sur une ou plusieurs orientations stratégiques 
ou actions prioritaires de la Stratégie bioalimentaire 
Montérégie, être en cohérence avec des politiques, des 
plans régionaux ou territoriaux, et respecter les principes  
du développement durable.

Fiscalité – Accompagnement  
des syndicats pour le taux varié
Cette année encore, la Fédération a donné des formations 
à des syndicats locaux afin de les préparer à rencontrer les 
municipalités pour permettre l’application ou le maintien 
d’un taux varié. Le contexte actuel d’augmentation de la 
valeur foncière du secteur résidentiel atténue le transfert 
du fardeau fiscal ponctuellement. De plus, l’application 
du plafond de la valeur taxable et la diminution de la 
compensation aux municipalités sont tous deux des 
facteurs qui incitent les municipalités qui avaient un taux 
varié à le diminuer ou à l’abandonner.

Plan de développement de la zone 
agricole (PDZA) – Des révisions  
et des actions
Les MRC de Rouville et de la Vallée-du-Richelieu ont 
complété, au courant de la dernière année, une révision 
de leur PDZA respectif. En collaboration avec les syndicats 
locaux du territoire et la fédération régionale, cette 
initiative a permis de mettre au goût du jour des actions 
visant à valoriser le territoire agricole. Pour ce qui est 
de l’Agglomération de Longueuil, cette dernière a aussi 
entrepris une révision de son document datant de 2014.

L’ensemble des autres MRC s’étant déjà doté d’un tel 
document de planification, plusieurs initiatives s’articulent 
un peu partout sur le territoire de la Montérégie.  
Les syndicats locaux, en collaboration avec la fédération 
régionale, sont de fiers partenaires de plusieurs projets mis 
en place par les MRC à la suite de la réalisation de leur PDZA. 
La Fédération salue ces initiatives du monde municipal et 
espére que bien d’autres projets verront le jour dans les 
prochaines années.

Politique d’aménagement et  
de développement du territoire 
et des activités agricoles  – À la 
rencontre de nos partenaires
Après avoir rencontré plusieurs élus des MRC de la  
Montérégie pour leur présenter notre politique 
d’aménagement des dernières années, une rencontre 
avec les professionnels en aménagement de ces MRC, en 
plus de ceux du MAPAQ, a été organisée en novembre 
2022. Rappelons que l’objectif de cette démarche était 
principalement d’expliquer à nos partenaires ce qui 
guide nos actions et nos différentes positions en matière 
d’aménagement du territoire, en plus de tisser des liens 
avec ceux-ci. 

De façon complémentaire, la fédération a lancé une 
tournée des syndicats locaux au printemps 2023 afin 
d’aller à leur rencontre. L’objectif est à la fois d’informer 
les administrateurs sur les principaux aspects légaux reliés  
à la protection du territoire agricole, mais aussi d’échanger 
avec eux sur les enjeux qui les préoccupent relativement  
à l’application de notre politique d’aménagement. 

Il est prévu que ces rencontres se poursuivent, à la demande 
des syndicats locaux, tout au long de la prochaine année.
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Infrastructures  
en milieu agricole

Hydro-Québec, des projets à venir, 
des tracés modifiés
Plusieurs projets sont en phase de planification que ce soit 
de nouvelles lignes électriques ou de nouveaux postes.
Hydro-Québec a informé la Fédération de ses intentions  
au cours de l’année.

Certains projets ont donné un peu de difficulté à 
l’Organisation. En effet, les projets de lignes Coteau-du-Lac 
et Les Cèdres, la ligne Cleveland à Waterloo ainsi que celle du 
poste Hertel à New York ont nécessité plusieurs heures de 
travail. Dans les trois cas, la Fédération a travaillé en étroite 
collaboration avec les syndicats locaux touchés pour faire 
des pressions sur la Société d’État afin qu’elle modifie ses 
tracés et trouve des alternatives pour diminuer les impacts 
sur les terres agricoles.

En raison du nombre important de projets à venir en 
Montérégie, la Fédération a diffusé en juin dernier une 
infolettre détaillant l’entente-cadre HQ-UPA. Cette 
communication visait à orienter les producteurs quant 
aux indemnisations financières minimales qu’ils peuvent 
recevoir.

En bref, le sol agricole est une ressource rare et non 
renouvelable. La superficie totale de la zone agricole 
représente moins de 2 % de la superficie au Québec et elle 
est grandement sollicitée pour une multitude d’usages 
autres qu’agricoles dans notre région. Il est primordial d’en 
faire une utilisation judicieuse.

Ligne d’interconnexion Hertel - 
New York, un gain important
La Fédération a participé, avec les syndicats locaux, aux 
diverses consultations de l’automne 2022. En effet, des 
rencontres ont eu lieu avec Hydro-Québec sur le territoire 
de trois municipalités. La Fédération en a profité pour 
soulever les préoccupations agricoles. Ensuite, a eu lieu la 
consultation ciblée par le Bureau des audiences publiques 
en environnement (BAPE) dont elle a questionné les 
commissaires sur des enjeux agricoles et le tracé final en 
terre agricole. Le BAPE a tenu sa consultation entre le  
12 décembre 2022 et le 1er mars 2023 avec deux journées  
de séances en présentiel à La Prairie. La Fédération a 
sensibilisé le BAPE sur les éléments relatifs à la protection 
du territoire et aux activités agricoles; notamment  

les tensions parasites, le sol arable, les cultures et les travaux 
aux champs à proximité de la ligne d’interconnexion  
et les défis à venir pour la circulation de la machinerie sur les 
routes entravées.  La Fédération a travaillé fort sur ce projet 
avec l’Union pour faire appliquer l’Entente - Cadre HQ - UPA 
pour les dédommagements financiers aux producteurs.  
La Société d’État ne voulait pas reconnaître l’application 
de l’entente pour la ligne souterraine. Finalement, les 
producteurs auront droit à son application. 

Biométhanisation 
La Fédération a continué les discussions avec les différents 
promoteurs, afin d’évaluer les différents projets de  
production d’énergie renouvelable à partir de la biomasse 
issue des activités agricoles. Les projets de biomé-
thanisation sur le territoire sont en cours de développement. 
Les exigences gouvernementales exigent que 10 % du 
volume dans le réseau gazier du Québec soit du gaz  
naturel renouvelable d’ici 2030. 

Il s’agit d’une opportunité pour les producteurs agricoles, 
qui y voient un intérêt pour leur entreprise agricole, en plus 
d’être une énergie renouvelable .
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Les chantiers du Ministère  
des Transports et de la mobilité 
durable du Québec
Au printemps 2023, des représentants de la Fédération 
ont rencontré la nouvelle directrice de la région de  
la Montérégie. Ce fut une rencontre enrichissante, chacun 
a pu présenter ses défis et enjeux. La Fédération attendait 
ce moment depuis fort longtemps, car le bureau régional 
du ministère des Transports est frileux pour ce genre 
de rencontre. Toutefois, la Fédération a senti une belle  
ouverture et à inviter le ministère à tenir compte de la 
réalité agricole dans tous les projets, que ce soit pour le 
déplacement de la machinerie agricole, la largeur des 
routes, des fermetures spontanées de routes et traverses 
jusqu’aux acquisitions de propriétés agricoles.

Autoroute 35 
Les travaux de construction pour le prolongement  
de l’autoroute 35 se poursuivent dans la MRC de Brome-
Missisquoi. La phase IV est en cours de réalisation.  
Il s’agit du dernier tronçon de 4,5 km, jusqu’à la frontière. 
La fin des travaux est prévue pour 2026. Dans la dernière 
année, le tracé à la hauteur de la municipalité de Saint-
Armand, avec la nouvelle configuration de la traverse 
de la rue Montgomery et du chemin de Saint-Armand, 
a nécessité plusieurs interventions auprès du ministère 
des Transports qui ont été faites en collaboration avec le 
syndicat local et les municipalités de Pike River et Saint-
Armand. En effet, le ministère a modifié la configuration 
en proposant de fermer la traverse d’un bout à l’autre de 
la future autoroute 35. Les résidents et producteurs avec 
des équipements agricoles doivent donc faire des virages 
en U sur l’autoroute afin de passer d’un côté à l’autre.  
La Fédération a soulevé les risques élevés pour la sécurité 
publique et l’augmentation des risques d’accident. 
Également, le ministère compte ajouter des passages pour 
le grand gibier et un tunnel, ce qui n’était pas du tout prévu 
au projet. L’UPA est donc en représentation politique pour 
trouver des alternatives pour la traverse routière et pour  
la faune.

L’échangeur de Saint-Alexandre
Le ministère est toujours en planification des travaux afin 
de les débuter vers 2024-25. Le calendrier semble être 
respecté.  La Fédération a poursuivi ses représentations 
auprès des diverses organisations afin d’en savoir davantage 
sur le retour de 2,5 ha en culture et les intentions de  
la municipalité à faire un chemin de service public dans  
la partie qui sera rétrocédée de l’actuelle route 227. 

Élargissement de la route 104  
entre La Prairie et Saint-Jean- 
sur-Richelieu
Plusieurs rencontres ont eu lieu afin de présenter le projet 
et les diverses étapes menant à l’élargissement de la route 
104. La Fédération et le syndicat local ont facilité la cueillette 
d’information en faisant parvenir des correspondances aux 
producteurs touchés pour qu’ils puissent partager leurs 
préoccupations et leurs inquiétudes au ministère.

Projets éoliens
Le gouvernement a lancé des appels d’offres pour  
la construction de parcs éoliens. Des projets sont à l’étude 
par les promoteurs afin d’en réaliser en Montérégie d’ici 
quelques années. Les terres agricoles sont notamment 
visées. Le travail de la Fédération est de bien évaluer  
les impacts causés par ces parcs éoliens sur la préservation 
du territoire et des activités agricoles. 

La Fédération a rencontré les entreprises agricoles de 
différents syndicats locaux afin de les informer de la vision 
de l’UPA concernant les éoliennes tout en répondant  
à leurs questions. Que ce soit pour les projets éoliens ou 
tout autres projets, le message aux producteurs agricoles 
doit être très clair : les terres agricoles doivent servir à 
l’agriculture  ! L’UPA a produit une fiche afin d’informer les 
entreprises agricoles. 

Pour en savoir plus

https://monteregie.upa.qc.ca/producteur/outils-et-ressources/projets-eoliens
https://www.upa.qc.ca/fileadmin/01_UPA_provincial/Fichiers_telechargement/Developpement_eolien_en_milieux_agricole_et_forestier.pdf


Nos syndicats locaux  
en action

Syndicat de l’UPA de Beauharnois-Salaberry
Protégeons nos terres agricoles !

Lors du rassemblement des membres en février 2023, 
le Syndicat a invité M. Nicolas Mesly, journaliste et auteur 
du livre Terres d’asphalte, à venir présenter aux  membres 
les enjeux de la protection du territoire et des activités 
agricoles au Québec. Le Syndicat a aussi offert aux maires 
et à la MRC une copie du livre afin de les sensibiliser aux 
enjeux du territoire agricole.

Syndicat de l’UPA de Vaudreuil-Soulanges
Tous ensemble pour protéger nos plus belles terres !

Le Syndicat et ses producteurs ont fait front commun contre 
le projet d’Hydro-Québec visant à ériger un poste de 120-25 
kV à Coteau-du-Lac, ainsi qu’une ligne d’alimentation de 
120 kV traversant Coteau-du-Lac et Les Cèdres. Leur objectif 
principal était la préservation des précieuses terres agricoles 
de la région. Grâce à une mobilisation significative, ils ont 
réussi à obtenir une modification des trajets initialement 
proposés par Hydro-Québec pour la ligne d’alimentation. 
Cette initiative a contraint Hydro-Québec à revoir et à 
présenter de nouveaux tracés moins dommageables pour 
les terres agricoles de ce secteur.

Le Syndicat a décroché deux distinctions prestigieuses lors 
du Gala Agristars. Il a tout d’abord été récompensé par  
le Prix Bon Coup 2022 pour avoir organisé une tournée  
de sensibilisation auprès des élus de la région (préfet,  
maires et députés), visant à leur faire découvrir la diversité 
du territoire agricole, à mettre en évidence l’importance de 
l’agriculture, et à favoriser le réseautage entre les différentes 
instances. Le Syndicat s’est vu également attribuer le 
Prix Bon Coup 10 ans, décerné par le vote du public, en 
commémoration du projet de mobilisation qui a empêché 
l’expropriation d’un pôle logistique en 2016.

Syndicat de l’UPA des Jardins-de-Napierville
Le Syndicat a été honoré lors du Gala Agristars pour avoir 
organisé un concours vidéo destiné aux écoles secondaires 
intitulé « Mon agriculture, je l’aime ! ». Les lauréats de la  
2e édition du concours ont été annoncé lors de l’assemblée 
des membres en février 2023.

Après une période d’interruption due à la pandémie,  
de nombreux producteurs et productrices ont participé 
au traditionnel BBQ organisé par le Syndicat. Plus de  
150 personnes se sont rassemblées chez la vice-présidente, 
Mme Catherine Lefebvre, à Saint-Michel pour discuter en 
toute convivialité autour d’un bon repas.

En action, au sein  
de la vie syndicale
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Syndicat de l’UPA de Marguerite-d’Youville/
Longueuil
Le Syndicat a joué un rôle actif et engagé dans la révision 
du PDZA de Longueuil. Il a suivi de près le déploiement 
de plusieurs nouvelles lignes d’Hydro-Québec, assurant 
ainsi une communication constante avec les producteurs 
concernés en répondant à leurs questions et en les 
accompagnant dans leurs démarches.

Parallèlement, le Syndicat s’est tenu informé des déve-
loppements des Plans régionaux des milieux humides et 
hydriques (PRMHH) de la MRC et de l’agglomération de 
Longueuil. Il a activement participé à un comité dédié à 
l’élaboration du PRMHH de cette dernière, contribuant ainsi 
à façonner les orientations en matière de développement 
rural.

Le Syndicat a élargi son engagement en rejoignant le comité 
« Solution Nature » de la Ville de Varennes et en participant 
à l’un des comités du projet « Horizon Nature » de la MRC de 
Marguerite-d’Youville. Ces actions ont démontré son souci 
constant de promouvoir des solutions environnementales 
respectueuses des besoins et des enjeux de l’agriculture  
et de ses producteurs.

Le Syndicat a poursuivi sa stratégie de mobilisation des 
autorités locales en sollicitant les municipalités et la MRC 
en tant que partenaires financiers du programme ALUS 
Montérégie, tout en assurant une promotion continue de ce 
programme au sein de la communauté agricole. En outre,  
le syndicat a activement participé au projet « La Route des  
sols en santé », démontrant son engagement en faveur de 
pratiques agricoles durables et respectueuses de l’envi-
ronnement. Il a également poursuivi ses efforts de promotion 
du Volet reconnaissance Ferme agrEAUenvironnementale 
et des bourses agrEAUresponsables.

Dans un souci de soutenir la relève agricole, le Syndicat 
a offert à ses producteurs l’opportunité de participer  
au souper spaghetti de la relève agricole du secteur VRAC 
en prenant en charge leurs billets d’entrée, favorisant ainsi 
l’implication des jeunes agriculteurs.

Afin de garantir une représentation adéquate et la diffusion 
d’information précise à ses producteurs, le Syndicat a 
maintenu une vigilance constante sur divers projets de 
développement sur son territoire, notamment l’implantation 
des nouvelles lignes d’Hydro-Québec, en veillant à ce que 
les intérêts de l’agriculture et de ses producteurs soient 
préservés.

Syndicat de l’UPA du Haut-Saint-Laurent 
En plus de la rencontre de style « speed-meeting » organisée 
avec les syndicats locaux du secteur, le syndicat a collaboré, 
avec la Corporation de développement communautaire 
(CDC) à l’organisation d’un débat électoral au cours duquel 
les enjeux agricoles ont été abordés. 

En novembre, un dîner-conférence sous le thème « Retour  
du protectionnisme en matière agricole » a eu lieu.   
Présentée par le groupe AGECO, la conférence, tenue en 
anglais et en français, a permis de voir à quel point des 
événements comme la pandémie, la guerre en Ukraine, 
l’inflation et la grippe aviaire perturbent les chaînes 
d’approvisionnement et annoncent une redéfinition en 
profondeur de l’échiquier mondial avec, pour conséquences, 
des impacts sur les systèmes agroalimentaires et les 
entreprises des différents maillons de la filière. Le Syndicat 
a dénoncé les pratiques illégales de remblai ayant cours 
sur le territoire du Haut-Saint-Laurent.  Le déversement 
de sols contaminés met à risque la qualité des terrains  
et de l’eau, deux ressources essentielles pour l’agriculture. 
Des discussions ont été tenues dans le cadre de deux 
rencontres avec le conseil des maires sur les moyens à  
la portée des municipalités et de la MRC pour mieux 
encadrer les opérations de remblai.  Un plan d’action 
commun est en cours de préparation pour sensibiliser 
les élus et le ministère de l’Environnement ainsi que la 
CPTAQ, qui ont un rôle important à jouer pour mettre fin  
au remblayage des terrains par des sols contaminés.

Le conseil d’administration a adopté un plan d’action.   
La réflexion sur les enjeux locaux et les façons d’y répondre 
devraient se traduire par des actions concrètes au bénéfice 
des entreprises agricoles du Haut-Saint-Laurent.
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Syndicat de l’UPA de Roussillon 
Depuis plusieurs années, des discussions ont lieu avec 
la MRC afin que la réalisation du projet de piste cyclable 
sur l’emprise ferroviaire désaffectée se fasse en assurant 
une cohabitation harmonieuse avec les activités agricoles 
environnantes. 

Grâce à plusieurs discussions entamées entre la MRC  
et le syndicat local, le projet inclut désormais des mesures 
d’atténuation, notamment l’aménagement de voies  
de circulation en parallèle sur près de la moitié du tracé 
ainsi que le maintien des traverses agricoles et l’ajout 
d’infrastructures assurant la sécurité de tous les usagers.

La première pelletée de terre marquant le début des  
travaux a eu lieu au printemps 2023 et les représentants du 
Syndicat étaient présents pour l’occasion. La collaboration 
avec la MRC demeurera essentielle afin de répondre 
rapidement aux différentes situations qui pourraient 
survenir lors de la mise en fonction officielle de la piste 
cyclable.

Syndicat de l’UPA de la Haute-Yamaska 
Le Syndicat est fier d’être représenté par un conseil 
d’administration sous le signe de la diversité. En effet,  
le conseil d’administration est maintenant composé  
de sept femmes et neuf hommes, dont plusieurs adminis-
trateurs de moins de 40 ans. Il représente un vaste 
éventail de types d’entreprises et de productions agricoles. 
Cette diversité se traduit par un conseil d’administration 
dynamique, dont les membres participent activement  
aux réunions. 

Le travail d’équipe a joué un rôle essentiel dans les 
récentes améliorations de l’accueil réservé aux nouveaux 
producteurs sur le territoire du Syndicat. Tous les membres 
du conseil ont décidé de s’investir pleinement dans ce 
dossier important, contribuant ainsi de manière significative  
à ces améliorations.

Syndicat de l’UPA du Haut-Richelieu

Le Syndicat a travaillé sur le dossier des digues afin que 
les superficies endiguées soient exemptées des exigences 
prévues au régime transitoire. Grâce à de nombreuses 
représentations faites directement auprès des cabinets des 
ministères de l’Environnement et de l’Agriculture et grâce 
à la collaboration de la députée d’Iberville, du MAPAQ,  
de la MRC, de la Fédération et de la Confédération,  
le syndicat a obtenu un sursis pour les entreprises visées. 
Des études, suivies par le syndicat, auront également lieu 
afin d’intégrer les digues à la réglementation à venir. 

Des représentations ont également eu lieu avec le soutien  
de la Fédération concernant le dossier de la traversée du  
Pont Marchand afin d’obtenir une solution à la satisfaction 
des entreprises agricoles. Dans la dernière année,  
le dynamisme du syndicat a permis d’obtenir de nombreux 
gains pour les entreprises agricoles, ce qui a favorisé  
la participation aux activités du syndicat.



Syndicat de l’UPA de Brome-Missisquoi
Le Syndicat s’est engagé dans quatre projets en partenariat 
avec le Centre local de développement (CLD) de Brome-
Missisquoi. Neuf municipalités ont entrepris des démarches 
pour devenir des « Villes nourricières » en collaboration 
avec divers partenaires. Dans chacun de ces groupes,  
un représentant du syndicat a activement participé aux 
projets. 

Le Syndicat a pris part aux travaux du comité d’accès 
à la terre, visant à explorer de nouvelles formes  
de propriété foncière, ainsi qu’au comité de bourse à la 
relève. Par ailleurs, un projet visant à créer une Attestation 
d’études professionnelles (AEP) pour les ouvriers agricoles 
est en cours de développement.

Le Syndicat a également tenu un kiosque lors de l’Expo 
de Bedford où il a pu rencontrer des producteurs et des 
citoyens locaux. 

Il a apporté son soutien à l’organisation des Portes 
ouvertes mangeons local de la Ferme Rolland & Sylvain  
Pion, des producteurs de grains situés à Bedford. 
Une délégation du Syndicat a eu l’occasion de rencontrer  
la députée et ministre provinciale, Mme Isabelle Charest, 
pour discuter des questions relatives au régime transitoire 
des zones inondables et aux régions administratives. 

Par ailleurs, le comité de liaison avec la MRC a abordé ces 
mêmes sujets ainsi que la consultation relative au Plan 
régional sur les milieux naturels.

Syndicat de l’UPA de Rouville
Le Syndicat s’est impliqué pour soutenir la révision  
du PDZA de la MRC de Rouville, en participant activement à 
sa finalisation et en jouant un rôle clé lors de son lancement. 

Parallèlement, le syndicat a maintenu une vigilance 
constante des réglementations municipales et des projets 
susceptibles de porter préjudice aux activités agricoles.  
Il a multiplié les initiatives de concertation avec les autorités 
municipales.

Le Syndicat a poursuivi ses discussions avec la MRC afin  
de mieux comprendre les tenants et aboutissants de son 
Plan régional de mise en valeur des ressources naturelles  
et du patrimoine. 

Avec succès, il a sollicité le soutien financier des muni-
cipalités et de la MRC en tant que partenaire du programme 
ALUS Montérégie, tout en faisant la promotion active  
de ce programme auprès de la communauté agricole.

Le Syndicat a entamé un dialogue constructif avec la Ville 
de Marieville pour discuter des enjeux liés au zonage et au 
morcellement tout en suivant attentivement l’évolution 
des réglementations concernant les logements destinés 
aux travailleurs agricoles à Saint-Paul-d’Abbotsford.  
Il a également apporté une précieuse contribution à la 
bourse à la relève de la MRC.

Le Syndicat a été un acteur actif dans le projet « Signature 
innovation » de la MRC, visant à positionner la région 
comme une destination gourmande et agrotouristique. De 
plus, il a documenté les problèmes de cohabitation entre  
les producteurs agricoles et l’organisme Nature Action 
Québec. Le syndicat participe annuellement à l’International 
des Montgolfières de Saint-Jean-sur-Richelieu. 

Parmi ses autres initiatives, le Syndicat a participé à des 
réunions d’information et a suivi de près le Projet éolien 
Monnoir.

Finalement, le BBQ annuel organisé par le syndicat a été 
l’occasion de rassembler plus de 100 producteurs agricoles, 
leur permettant ainsi d’interagir avec leur maire, leurs 
conseillers municipaux, ainsi que les différents députés et 
partenaires locaux, renforçant ainsi les liens au sein de la 
communauté agricole et de ses partenaires locaux.
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Syndicat de l’UPA des Maskoutains Nord-Est 
Appui à la reconstruction du pont Paré  
à Saint-Valérien-de-Milton

Au cours de la dernière année, le Syndicat a apporté son 
soutien à la Municipalité de Saint-Valérien-de-Milton avec 
sa demande de reconstruction du pont Paré, qui était fermé 
depuis une dizaine d’années. 

En outre, des démarches ont été entreprises auprès  
de la MRC des Maskoutains et le Syndicat a organisé  
des rencontres avec le député de Johnson et ministre  
de l’Agriculture, M. André Lamontagne, en collaboration 
avec les partenaires du projet. Cette implication a généré 
une importante couverture médiatique pour le syndicat 
ainsi que pour la communauté agricole locale.

Départ de la secrétaire du Syndicat de l’UPA  
des Maskoutains Nord-Est

Après dix ans d’implication en tant que secrétaire du 
Syndicat, Mme Anne Cadorette a pris sa retraite de cette 
fonction en juin dernier.

Mme Cadorette a également occupé les postes 
d’administratrice et de vice-présidente des Agricultrices 
de la région de Saint-Hyacinthe. Elle a par ailleurs assuré 
le rôle de secrétaire pour les Syndicats de base de Vallée 
Dorée et de Maska avant la création de l’UPA du futur.  
Dans l’ensemble, son engagement au sein des instances  
de l’UPA a perduré pendant 18 ans. Bonne retraite !

Syndicat de l’UPA de la Vallée maskoutaine
Soirée d’information sur l’implantation d’éoliennes  
dans la région de Saint-Hyacinthe

En avril dernier, les Syndicats de l’UPA de la Vallée 
maskoutaine et des Maskoutains Nord-Est ont rapidement 
organisé une soirée d’information à laquelle ont participé 
une cinquantaine de producteurs agricoles de la région. 
L’objectif de cette réunion était de faire le point sur le dossier 
de l’implantation d’éoliennes sur le territoire maskoutain.

Au cours de cette soirée, divers sujets ont été abordés, 
notamment la position de l’UPA sur l’implantation des 
parcs éoliens, le rôle de la Fédération de l’UPA de la 
Montérégie, ainsi que les expériences passées vécues  
ailleurs en Montérégie.
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Syndicat de l’UPA de la Vallée-du-Richelieu 
De nombreuses initiatives et projets ont été menés  
en collaboration avec la MRC de la Vallée-du-Richelieu.  
Le Syndicat a conclu un accord avec la MRC concernant  
la politique d’investissement du Fonds de microcrédit 
agricole, permettant ainsi à trois nouvelles exploitations 
agricoles de bénéficier de prêts sans intérêt pouvant 
atteindre 10 000 $. Au cours de l’année, le Syndicat  
a participé à trois démarches en partenariat avec la MRC : 
l’élaboration du Plan régional sur les milieux naturels, la mise 
en place du PDZA, et l’identification des îlots déstructurés 
conformément à l’Article 59 de la LPTAA.

Par ailleurs, la Loi visant principalement à contrôler le coût 
de la taxe foncière agricole et à simplifier l’accès au crédit 
de taxes foncières agricoles a accordé aux municipalités 
de nouveaux pouvoirs afin d’empêcher le transfert 
du fardeau fiscal des propriétés résidentielles vers les 
propriétés agricoles. Ces pouvoirs ayant atteint leurs limites,  
une résolution a été adoptée demandant à la fédération 
régionale et à la confédération de trouver d’autres moyens 
d’empêcher ce transfert.

Syndicat de l’UPA de Richelieu-Yamaska
Lors de l’AGA, le Syndicat a enregistré une participation 
remarquable des entreprises agricoles, ce qui a permis 
de pourvoir plusieurs postes vacants au sein du conseil 
d’administration. Ainsi, le conseil d’administration  
se compose désormais de trois agricultrices et de quatre 
membres de la relève. Cette évolution représente un 
pas de plus vers un syndicat local plus inclusif, attrayant  
et dynamique, au service de l’ensemble de ses membres.

Dans le cadre de leurs efforts de sensibilisation, ils ont 
élaboré une fiche syndicale mettant en lumière l’ensemble 
des projets en cours sur le territoire de la MRC. Cette fiche 

a été envoyée à l’ensemble des élus de tous les échelons 
gouvernementaux. De nombreuses réunions ont été 
organisées avec divers acteurs du secteur, notamment  
le préfet, les professionnels de la MRC, le député provincial  
et le directeur régional du MAPAQ. L’objectif de ces 
rencontres était de travailler de concert sur les nombreux 
défis auxquels sont confrontées les entreprises agricoles.

Syndicat de l’UPA de la Rivière Noire
Au cours de la dernière année, le Syndicat s’est 
particulièrement investi dans la représentation auprès 
des autorités municipales. Cette démarche visait princi-
palement à engager des discussions concernant les 
questions relatives aux bandes riveraines et à l’adoption  
du Plan régional des milieux humides et hydriques. Le 
maintien d’une relation constructive avec les instances 
municipales a permis une meilleure compréhension 
mutuelle des enjeux.

Le Syndicat a organisé une activité familiale en septembre 
2022, renforçant ainsi les liens au sein de la communauté 
agricole locale. En février 2023, une formation Sentinelle a 
également été proposée aux membres.

Enfin, une initiative notable a été la création d’une 
vignette « virage à gauche » destinée à être apposée sur les 
équipements agricoles des producteurs.
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Renforcer la vie syndicale, la relève et la mixité (2e année)
À la suite d’une vaste consultation et de l’adoption d’une résolution à l’AGA de la Fédération et au Congrès général de 2021, 
un plan de renforcement régional a été adopté afin de faire avancer les cinq priorités identifiées.

Priorité No 2
Le recrutement, l’intégration et l’engagement 
des nouveaux membres du CA et  
des ressources en vie syndicale 

Collaboration avec les Agricultrices du Québec  :  
Pour favoriser une meilleure synergie, la Fédération a invité  
les Agricultrices du Québec au comité ad hoc sur la relève 
syndicale et la mixité et à la Table conjointe. Cette occasion 
a permis de mieux connaître leurs projets et d’enrichir  
les échanges.

Atelier sur l’intégration des nouveaux administrateurs :  
Un atelier dédié à l’intégration des nouveaux administrateurs 
a été réalisé lors de la Table conjointe. Cette initiative vise 
à garantir une transition harmonieuse pour les nouveaux 
membres du CA et à optimiser leur contribution à nos 
activités.

Participation aux rencontres interrégionales : Huit des neuf 
conseillers ont participé aux rencontres interrégionales qui 
se sont déroulées en mai et en juin 2023. Cette participation 
active a permis de renforcer la présence et l’implication  
de la Fédération au niveau régional.

L’ensemble de ces actions démontre l’engagement 
continu de la Fédération envers l’objectif de recrutement, 
d’intégration et d’engagement de nouveaux membres tout 
en favorisant une participation active dans ses activités 
syndicales.

Priorité No 1
Améliorer l’intégration des nouveaux 
membres, contacter les non-membres et 
augmenter le taux d’adhésion à l’Union

Nouvelle politique : La Fédération a opération-
nalisé de nouvelles façons de faire afin d’aider  
les accueilleurs dans leur rôle essentiel d’orientation 
et d’intégration des nouveaux producteurs. En 2022, 
ce sont 191 nouveaux producteurs qui devaient être  
accueillis. 

Formation : Les accueilleurs ont été incités à 
participer aux formations afin qu’ils soient bien 
outillés. Pour se réseauter et échanger, ils ont été 
nombreux à participer à la rencontre provinciale  
du 8 mars 2023 avec les autres accueilleurs de la 
province.

Présentation des résultats : Les résultats des 
initiatives ont été présentés dans les instances. 
Ce qui permet d’obtenir des retours et de définir 
de nouvelles stratégies. Les clarifications ont été 
apportées à la politique de remboursement.

Fiche descriptive des syndicats locaux : Une nouvelle 
fiche descriptive des syndicats locaux est maintenant 
insérée dans les pochettes d’accueil des nouveaux 
producteurs. Cette fiche fait état du rôle du syndicat, 
présente les membres de son conseil d’administration 
ainsi que les actions en cours sur son territoire.

Contacter les non-membres : Les syndicats ont 
été encouragés à initier des démarches de contact 
avec les non-membres de l’Union. Un projet pilote  
de relance des non-membres par courriel a été réalisé 
cet été afin d’explorer une nouvelle façon de faire.

Ces initiatives ont permis d’atteindre l’objectif de 
renforcement, d’augmenter l’adhésion et de mieux 
accueillir les nouveaux producteurs. La Fédération 
continuera à travailler activement pour maintenir 
cette dynamique positive dans l’année à venir.



Priorité No 3
Renforcer la proximité avec nos producteurs

Promotion de rencontres de réseautage et de consultation 
plus conviviales : La Fédération a vivement encouragé  
les syndicats locaux à organiser des rencontres de réseau-
tage et de consultation avec une approche plus conviviale,  
ce qui permet de favoriser des échanges plus informels  
et sociaux entre les producteurs, renforçant ainsi leur lien 
avec le syndicat.

Consultation sur nos outils de communication : Des con- 
sultations sur l’amélioration des outils de communication 
dans le but de mieux servir les producteurs ont été 
organisées afin de recueillir les suggestions.

Collaboration avec la Table des Fermes de petite taille : 
La Fédération a engagé une réflexion pour identifier des 
actions et des moyens de rejoindre les producteurs qui font 
de la mise en marché de proximité.

Ces actions ont été entreprises dans le but de renforcer le 
lien avec ses producteurs, de créer des espaces d’échanges 
plus conviviaux, et d’améliorer la communication avec 
l’ensemble des membres, administrateurs et partenaires.

Priorité No 4
Adopter des changements 
réglementaires tels qu’adoptés  
par le conseil général de l’UPA

Présentation des modifications : La Fédération a 
présenté les modifications réglementaires afin de 
les informer et de recueillir les avis et suggestions. 
Cette démarche a été cruciale pour assurer une 
compréhension commune des changements à venir  
et des différentes options.

Adoption des modifications : L’adoption des modi- 
fications a été réalisée au sein du CA afin de permettre 
la mise en place des changements à l’échelle  
de l’organisation.

Adoption des modifications : 10 des 15 syndicats 
locaux ont adopté les modifications réglementaires. 
Enfin, la Fédération prévoit de proposer officiellement 
les changements réglementaires à l’ordre du jour  
de l’AGA prévue en octobre 2023.

La mise en œuvre de ces changements régle-
mentaires est une étape importante pour assurer  
la conformité avec les directives de l’UPA et renforcer 
le fonctionnement interne. La Fédération continuera 
à travailler de manière proactive pour achever cette 
transition.
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Priorité No 5
Accroître l’efficacité et le dynamisme des CA

Formation « CA Performant » pour les administrateurs :  
Le 4 juillet 2023, la Fédération a organisé une formation 
intitulée « CA Performant » destinée aux administrateurs. 
Cette formation avait pour objectif d’améliorer leurs 
compétences en matière de gouvernance et de gestion. 
14 administrateurs sur un total de 33 ont participé  
à cette initiative, démontrant leur engagement envers 
l’amélioration de leur fonctionnement.

Distribution du guide de survie des CA performants :  
En complément de la formation, une version améliorée  
du « Guide de Survie des CA Performants » a été distribuée. 
Ce guide constitue une ressource précieuse pour les 
administrateurs, fournissant des conseils et des bonnes 
pratiques.

Formation du « super administrateur » au CA optimal : 
Quatre nouveaux syndicats locaux ont participé à cette 
formation au cours de l’année.   

La réalisation d’un calendrier de formation régional annuel 
permet à la Fédération de soutenir les administrateurs. 
D’autres formations ont été offertes : notamment connaître 
la politique d’aménagement de la Fédération et la pro-
tection des renseignements personnels.
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Comité de producteurs anglophones
Afin de répondre aux besoins des entreprises enregistrées 
auprès de la CNESST, une première formation en secou-
risme a été proposée localement en anglais au début 
du mois d’avril. Cette formation, d’une durée de deux 
jours, s’est déroulée à Ormstown et a attiré une douzaine 
de participants. L’opportunité de bénéficier d’une 
telle formation dispensée localement, évitant ainsi les 
déplacements vers de grands centres, a été fortement 
appréciée par nos membres, démontrant ainsi l’enga-
gement de l’UPA à faciliter leur accès à des ressources 
essentielles.

Lors d’une réunion tenue en janvier 2023, les membres 
du comité composé de producteurs anglophones ont 
identifié divers sujets qui feront l’objet de présentations et 
de conférences au cours des prochains mois, notamment :

• les obligations des entreprises agricoles en lien avec la 
loi 25 sur la protection des renseignements personnels;

• les démarches d’embauche des travailleurs étrangers 
et les responsabilités des employeurs;

• la transition énergétique : impacts et opportunités  
pour les entreprises agricoles;

• les perspectives économiques;

• les enjeux de santé/sécurité au travail; 

• les nouveautés en lien avec le Code de la sécurité 
routière;

• les principes de l’agriculture régénérative.
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Agroenvironnement

Au cours des dernières années, la Fédération de l’UPA de 
la Montérégie a piloté de multiples projets ayant pour 
objectif l’adoption de pratiques agricoles durables et la 
pérennisation de l’agriculture sur son territoire. L’expertise 
qu’elle y a acquise la positionne comme un des leaders au 
Québec, et lui permet d’agir en tant que catalyseur dans 
l’adoption de pratiques bénéfiques sur son territoire aussi 
bien auprès des productrices et des producteurs agricoles 
qu’auprès du gouvernement. Le développement de cette 
expertise agroenvironnementale à la Fédération permet 
ainsi non seulement de mieux défendre les enjeux des 
entreprises agricoles auprès des décideurs, mais aussi de 
faire rayonner les efforts et la compétence des producteurs 
d’ici en matière d’adaptation face aux changements 
climatiques.

ALUS Montérégie
En 2022, 34 fermes de la Montérégie ont participé 
au programme ALUS Montérégie et ont permis de 
mettre en place des solutions fondées sur la nature.  
Les aménagements réalisés totalisent près de 32 ha répartis 
dans 21 municipalités et huit MRC de la Montérégie.  
De plus, 11 producteurs ont obtenu un renouvellement de 
leurs ententes pour cinq nouvelles années. Ainsi, 126 000 $ 
seront remis au cours des cinq prochaines années à la fois 
pour les nouveaux projets et les ententes reconduites afin 
de pérenniser les aménagements.

Rayonnement du programme : 

Chaque année, le Prix Dave Reid reconnaît l’engagement 
des productrices et des producteurs agricoles pour une 
agriculture durable et la protection de l’environnement à 
travers le Canada. 

Deux producteurs situés dans le bassin versant de la rivière 
Pot au Beurre se sont distingués lors de la remise du prix 
Dave Reid 2022. 

M. Paul Caplette de la Ferme Céréales Bellevue, située à 
Saint-Robert dans la MRC de Pierre-De Saurel en Montérégie, 
s’est vu récompensé à titre de Grand gagnant du Prix 
Dave Reid 2022 en recevant la bourse de 10 000 $ d’ALUS.  
Mme Maude et M. Renaud Péloquin de la Ferme de Ste-
Victoire, également située dans la MRC de Pierre-De Saurel, 
ont reçu une bourse de 2 500 $ d’ALUS à titre de finalistes 
de ce même prix.

En action, pour  
une agriculture durable

Réalisations 2022

Un réseau de partenaires grandissant : 
La réussite et la pérennité du programme ALUS 
Montérégie dépendent du développement d’un 
réseau de partenariat national et régional durable. 
L’UPA de la Montérégie est fière d’annoncer les 
nouvelles ententes de partenariat : 

• 5 000 $ sur 5 ans  
MRC de la Haute-Yamaska

• 1 000 $ sur 5 ans  
Ville de Saint-Pie 
Municipalité de Saint-Mathieu 

Municipalité de Sainte-Brigide-d’Iberville 

Municipalité de Mont-Saint-Grégoire 

Municipalité de Saint-Valérien-de-Milton 

Municipalité de Saint-Barnabé-Sud 

Municipalité de Saint-Simon 

Municipalité de Saint-Jean-Baptiste 

Municipalité de Saint-Blaise-sur-Richelieu 

Municipalité de Sainte-Marie-Madeleine 

Municipalité de Saint-Clet 

Ville de Coteau-du-Lac

• 1 000 $ sur 3 ans  
Ville de Saint-Hyacinthe 

Municipalité de Saint-Hugues

• 1 000 $ sur 2 ans  
Ville de Farnham 

https://monteregie.upa.qc.ca/fileadmin/monteregie/Agro/Bulletin-ALUS-2022.pdf
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Cérémonie de remise des rétributions  
ALUS Montérégie 2022 : 

Le 14 décembre dernier avait lieu la cérémonie de remise 
des rétributions auprès des productrices et producteurs 
agricoles qui ont participé à l’édition 2022. Animé par  
M. Benoit Lalonde, l’événement s’est déroulé au Club  
de Golf de Saint-Hyacinthe. Au total, ce sont 79 personnes, 
dont 32 productrices et producteurs qui ont assisté  
à la remise de chèques. La cérémonie a été clôturée par  
une conférence de la professeure titulaire au département 
des sciences de l’environnement de l’Université du 
Québec à Trois-Rivières, Mme Julie Ruiz. Le thème de la 
présentation portait sur l’intégration des pratiques agro-
environnementales ainsi que sur les parcours et les facteurs 
facilitateurs pour les productrices et les producteurs. 

Pose de panneaux ALUS pour la reconnaissance  
des fermes participantes : 

Afin de valoriser et de partager avec la collectivité les 
réalisations des producteurs agricoles envers l’environnement, 
plusieurs panneaux ont été installés sur le territoire.

Page Web du programme

https://monteregie.upa.qc.ca/producteur/agroenvironnement/alus-monteregie
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Création d’habitats propices aux 
pollinisateurs par l’implantation 
de bandes fleuries
Un nouveau projet financé par le gouvernement  
du Québec dans le cadre du Plan d’agriculture durable 
(PAD) à la hauteur de 87 456 $ a débuté en mars 2023.  
Ce projet s’imbrique avec le projet de protection d’espèces 
en péril et consiste en l’aménagement de bandes fleuries 
qui bénéficieront aux pollinisateurs et en la sensibilisation 
sur les bénéfices de celles-ci. 

Réalisation de la dernière année :

• Conception avec des agronomes de trois mélanges 
de semences pour répondre à différents contextes 
d’implantation;

• Recrutement de six producteurs pour l’aménagement 
de bandes fleuries;

• Ensemencement de 4,06 ha de zones fleuries.

Fauche retardée en faveur  
des oiseaux champêtres
Un nouveau projet financé par le gouvernement du Québec 
dans le cadre du PAD à la hauteur de 72 470 $ a débuté  
en mars 2023. Ce projet s’imbrique avec le projet de 
protection d’espèces en péril et permettra de promouvoir 
la pratique qui consiste à retarder la fauche d’un hectare 
de foin dans les champs afin de permettre aux oiseaux 
champêtres tels que les goglus des prés et les sturnelles des 
prés de nicher sans risque sur ces parcelles. 

Réalisation de la dernière année :

• Visite chez six producteurs pour établir la présence  
de goglus des prés ou sturnelles des prés;

• Recrutement de trois producteurs pour faire  
la fauche retardée;

• Tenu d’une journée champ pour promouvoir  
les actions favorisant les oiseaux champêtres,  
dont la fauche retardée.
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Projet collectif agricole de la rivière 
Pot au Beurre (2019-2023)
La seconde phase (2019-2023) de ce projet mobilisateur  
s’est clôturée en mai 2023 avec un bilan fort élogieux 
qui confère fierté et rayonnement aux productrices  
et producteurs agricoles, de même qu’aux partenaires 
du projet. Cette mobilisation active est orchestrée 
par la Fédération de l’UPA de la Montérégie et les 
différents partenaires du territoire (MRC, clubs-conseils, 
municipalités, forfaitaires, organismes environnementaux) 
qui accompagnent chaque entreprise agricole dans la 
mise en place d’actions pérennes. La recette du succès ?  
Intégrer en amont de la démarche les producteurs agricoles 
afin qu’ils participent activement à cette mobilisation,  
soit individuellement à l’échelle de leur ferme, mais aussi  
à l’échelle du territoire, soit collectivement, en participant 
aux activités de transfert et au partage de connaissances 
entre pairs.

La Pot au Beurre en action  
Poursuivons notre mobilisation ! 
(2023-2024)
Le 10 mars dernier, le MAPAQ a annoncé qu’il renouvelait 
sa confiance envers le projet qui se poursuivra encore en 
2023-2024. En attendant la nouvelle mouture du pro-
gramme Prime-Vert 2023-2028 pour  un projet pluriannuel, 
la Fédération poursuit sa lancée et encourage les produc-
trices et producteurs à agir collectivement pour la santé des 
agroécosystèmes de la rivière Pot au Beurre .

Une Page Facebook est entièrement dédiée au projet 
collectif et aux actions des producteurs agricoles.

Réalisations : 
•   Plus de 300 ouvrages de conservation  

des sols (avaloirs, stabilisation de drains et dé-
versoirs enrochés, bassins de sédimentation);

•   Plus de 3 000 hectares en cultures de 
couverture et autres pratiques de conservation 
des sols (intercalaires, dérobées, blé d’automne, 
céréales d’automne / prairies, semis direct, sans 
travail du sol); 

•   Plus de 33 kilomètres de bandes rive-
raines élargies et améliorées avec plantations 
d’arbres, d’arbustes, d’herbacées pour les 
pollinisateurs et aménagement de prairies 
riveraines; 

•   Plus de 21 hectares de terres agricoles 
conservées dédiées à la production de services 
écosystémiques grâce au programme ALUS 
Montérégie;

•   327 mètres linéaires de stabilisation 
de berge par génie végétal chez quatre fermes 
participantes;

•   12 entreprises participantes au dépistage 
du ver fil-de-fer au printemps pour la réduction 
des traitements de semences insecticides dans 
le maïs;

•   47 réalisations de diagnostics d’Indi-
cateur de risque des pesticides du Québec 
(IRPeQ) chez les entreprises du territoire;

•   20 activités de transfert de connaissances.

Réalisations 2022

Vidéo bilan 2017-2019

https://www.facebook.com/potaubeurreenaction
https://monteregie.upa.qc.ca/fileadmin/monteregie/Agro/Bulletin_PAB_mars2023.pdf
https://youtu.be/stINuXi3xdE
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Mobilisation de la communauté 
agricole de la Montérégie pour la 
conservation des espèces en 
péril et de leur habitat (2020-2023)
Environnement et Changement climatique Canada  
soutient le Programme ALUS Montérégie par un 
investissement de 245 000 $ afin de favoriser les habitats 
de 12 espèces en péril sur le territoire agricole de la  
Montérégie. Ce projet sur trois ans vise à accroître la qualité 
et la quantité d’habitats disponibles pour les espèces en 
péril sur le territoire agricole de la région. 

Réalisations de la dernière année : 

• Quatre producteurs agricoles ont modifié leur pratique 
en intégrant la fauche retardée de foin sur un total 
de 29,92 hectares pour favoriser l’habitat des oiseaux 
champêtres : plus de 115 goglus des prés et cinq 
sturnelles des prés ont été observés; 

• Un producteur agricole a reboisé ses bandes riveraines 
pour favoriser l’habitat de la tortue des bois; 

• Sept producteurs ont implanté des bandes fleuries 
pour favoriser l’habitat des pollinisateurs;  

• Un producteur agricole a intégré des bandes fleuries 
alternées (canola, tournesol, sarrasin) à même sa culture 
principale; 

• Suivis terrain des bourdons chez 18 producteurs agricoles 
en collaboration avec l’Université Laval dans le but  
de valider les effets de la largeur et de la composition 
des herbacées des aménagements sur la population 
des bourdons : plus de 1  300 bourdons appartenant à  
12 espèces différentes ont été identifiés;

• Suivis terrain des couleuvres tachetées réalisés chez 
cinq producteurs agricoles afin de valider la présence 
de l’espèce en terrain agricole;  

• Création d’un site Web regroupant les pratiques 
durables à adopter pour favoriser les espèces en péril 
présentes sur le territoire agricole. 

Programme de soutien et 
de reconnaissance Ferme 
agrEAUenvironnementale
En mars 2021, la Fédération de l’UPA de la Montérégie, 
en partenariat avec Desjardins, a mis en place le 
programme de soutien et de reconnaissance Ferme 
AgrEAUenvironnementale. Un montant total de 450 000 $ 
sur trois ans est investi par Desjardins via le Fonds du Grand 
Mouvement. Ce programme couvre l’ensemble du territoire 
montérégien et vise à mettre en place des moyens efficaces 
et permanents afin d’inciter les producteurs agricoles 
à réaliser des aménagements agroenvironnementaux 
durables en bordure des cours d’eau. Il comprend deux 
volets : le volet Bourses agrEAUresponsables Desjardins, et 
le volet Reconnaissance Ferme agrEAUenvironnementale. 

En 2022, 40 900 $ en bourses ont été remis à 27 productrices 
et producteurs agricoles. Ensemble, ils ont aménagé plus 
de 20 hectares d’aménagement de type bandes riveraines 
bonifiées avec des herbacées, des arbustes et/ou des arbres.

Les deux prestigieuses Bourses agrEAUresponsables Or 
Desjardins de 10 000 $ ont été décernées aux Serres 
Saint-Anne inc. à Saint-Alexandre (Projet exceptionnel) et 
à la Ferme Ruisselet à Granby (Entreprise exceptionnelle).  
Les aménagements agroenvironnementaux réalisés 
en bordure des cours d’eau permettent notamment 
d’améliorer la qualité de l’eau et la biodiversité et de réduire 
les émissions de GES.

Plus de 100 entreprises agricoles de la Montérégie ont reçu 
la reconnaissance Ferme agrEAUenvironnementale en 2023. 
Cette dernière assure la valorisation des entreprises agricoles 
qui font le choix de poser des gestes pour la collectivité  
et les générations futures et permet le rayonnement  
de ces entreprises à titre de leader en agroenvironnement. 
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Protection des bandes riveraines 
agricoles en Montérégie
Financement de 300 000 $ par le MAMH dans le cadre du 
volet Soutien au rayonnement des régions du Fonds régions 
et ruralité (2021-2024).  

À la suite de la mobilisation et de la sensibilisation  
des producteurs agricoles de la Montérégie à l’importance 
du respect de la bande riveraine, ce projet offre un 
accompagnement afin de mettre en place 900 km de 
bandes riveraines agricoles réglementaires de types 
herbacées.  La Fédération de l’UPA de la Montérégie et 
ses 15 syndicats locaux en collaboration avec le milieu 
municipal (MRC et municipalités), les conseillers agricoles 
et les intervenants sur le terrain ont été à la rencontre  
des producteurs agricoles afin de leur offrir gratuitement 
de la semence pour ensemencer leurs bandes riveraines.  
Le mélange d’herbacés composés de pâturin, de trèfle 
alsike, de fétuque rouge traçante et de ray-grass annuel  
a été choisi en collaboration avec les clubs-conseils 
partenaires au projet, soit Gestrie-Sol et Groupe ProConseil. 

Projet par bassin versant  
de la rivière des Hurons
Depuis près de 15 ans, la Fédération de l’UPA de la  
Montérégie mène le projet par bassin versant  
de la rivière des Hurons qui soutient l’adoption de  
pratiques agroenvironnementales par les productrices 
et producteurs agricoles. Trois grands volets composent 
ce projet : sensibilisation et transfert de connaissances, 
conservation des sols et amélioration des habitats riverains. 

Dans leur ensemble, ces actions contribueront  
à l’amélioration de la qualité de l’eau et des habitats 
aquatiques des espèces en péril de la rivière des Hurons  
et de la rivière Richelieu.

En 2022, le soutien technique et financier a permis :

• L’implantation de cultures de couverture en intercalaire 
et en dérobée sur 516 hectares, dont 248 hectares par le 
service forfaitaire d’ensemencement mis en place dans 
le cadre de ce projet;

• L’aménagement de plus de deux hectares de bandes 
riveraines, notamment par la plantation de haies 
arbustives élargies. Cette superficie sera conservée 
grâce à la rétribution monétaire du programme ALUS 
Montérégie;

• La réalisation de 13 ouvrages hydroagricoles ainsi  
que la stabilisation de 1 300 m² de berge;

• La tenue d’une journée de transfert de connaissances 
pour les productrices et producteurs; 

• Un bulletin annuel.

L’implication des producteurs et la collaboration des 
acteurs du milieu (clubs-conseils en agroenvironnement, 
municipalités, MRC, organisme de bassin versant, etc.) 
assurent la réussite et la pérennité de ce projet, orchestré 
par la Fédération de l’UPA de la Montérégie.

Réalisations : 

• 2 présentations du projet auprès  
des producteurs agricoles; 

• 16 journées de distribution de semences 
gratuites au printemps 2023 ; 

• 223 producteurs participants provenant des : 

• 15 MRC de la Montérégie

Page Web du projet

https://monteregie.upa.qc.ca/producteur/agroenvironnement/protection-des-bandes-riveraines/projet-par-bassin-versant-de-la-riviere-des-hurons-1
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Initiative des laboratoires 
vivants Québec (2020 – 2023)
Le projet Initiative des laboratoires vivants, financé par 
Agriculture et Agroalimentaire Canada (AAC) et piloté 
par l’UPA, a vu le jour dans trois bassins versants du grand 
bassin hydrographique du lac Saint-Pierre, dont la rivière 
Pot au Beurre. En mettant les producteurs au cœur des 
changements des pratiques agricoles, le projet misait sur 
une approche permettant aux agriculteurs d’être proactifs 
et de cocréer avec les chercheurs d’AAC. Jusqu’à sa clôture 
au printemps 2023, le projet a ainsi permis la mise à l’essai 
de nombreuses pratiques innovantes réfléchies par les 
producteurs et répondant à la réalité de leurs entreprises.

Le projet visait à : 

• Réduire l’usage de fertilisants et de pesticides  
et limiter la compaction des sols; 

• Garder une couverture végétale au sol à l’année  
pour diminuer l’érosion et maintenir la santé  
physique, chimique et biologique des terres; 

• Minimiser l’érosion des berges et protéger l’intégrité 
des cours d’eau qui traversent le paysage agricole; 

• Diminuer les impacts environnementaux  
de la production animale.

Réalisations au cours de la période : 

• Deux ateliers de cocréation entre producteurs; 

• Deux journées champ;

• Deux études hydrogéomorphologiques;

• Sept projets d’accompagnement pour des essais  
au champ;

• Trois capsules vidéo; 

• Participation à plusieurs rencontres et activités  
de transfert de connaissances. 

Transfert de connaissances 
sur les bonnes pratiques 
d’aménagement et de valorisation 
des coulées agricoles (2022 – 2024)
En collaboration avec les Fédérations de l’UPA du Centre-
du-Québec et de l’Estrie, un financement du PAD du 
gouvernement du Québec a été obtenu afin de concevoir 
des outils d’aide à la décision favorisant l’aménagement 
de coulées adaptées aux besoins et réalités des entreprises 
agricoles. Ce projet, d’une durée de trois ans, vise le 
transfert de connaissances sur les bonnes pratiques d’amé- 
nagement et sur la valorisation des coulées agricoles 
auprès des producteurs, des conseillers agricoles et autres 
intervenants locaux afin de valoriser ces espaces moins 
propices à la mise en culture. À terme, ce projet permettra 
d’améliorer la biodiversité et la gestion de l’eau, ainsi que  
de mettre en valeur, par de bonnes pratiquesd’aména-
gement, les coulées agricoles ainsi que les milieux et 
éléments d’intérêt écologique qu’on y retrouve.

Réalisation de la dernière année :

• Début de la rédaction d’un guide d’aide à la décision 
pour l’aménagement des coulées agricoles;

• Sélection des coulées hôtes des aménagements  
de démonstration pour les trois régions participantes, 
soit le Centre-du-Québec, l’Estrie et la Montérégie; 

• Réalisation des plans d’aménagements pour  
les coulées de démonstration des trois régions et 
début de l’aménagement d’une coulée en Montérégie.

Page Web du projet

https://www.upa.qc.ca/producteur/outils-et-ressources/agroenvironnement/lagriculture-au-lac-saint-pierre/laboratoires-vivants
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Programme de biodiversité  
en production bovine 
Les Producteurs de bovins du Québec (PBQ) ont soumis 
deux engagements au PAD 2020-2030 du MAPAQ afin 
de former et d’accompagner les PBQ sur les pratiques 
à mettre en place à la ferme pour favoriser un habitat 
propice à la faune, notamment les oiseaux champêtres et 
les pollinisateurs, et pour améliorer la biodiversité. Pour 
appuyer les PBQ, la Fédération de l’UPA de la Montérégie a 
été sollicitée pour l’organisation et la tenue de sessions de 
formation ainsi que l’organisation et la tenue de vitrine de 
démonstration prévues en automne 2023.

Projet agricole par bassin versant du ruisseau  
Séraphin-Choquette (2022-2026)
Au printemps 2022, l’Administration portuaire de 
Montréal (APM) a mandaté la Fédération de l’UPA 
de la Montérégie pour piloter le projet par bassin 
versant du ruisseau Séraphin-Choquette. Ce projet 
vise à favoriser l’adoption de pratiques agricoles 
bénéfiques à la qualité de l’eau sur ce territoire d’un 
peu plus de 10 km², situé sur la rive est de la rivière 
Richelieu à la hauteur de la ville de Saint-Jean-sur-
Richelieu.

Lors de la dernière période, le soutien financier 
de l’APM a permis :

• La caractérisation du territoire agricole  
du bassin versant;

• L’élaboration d’une campagne 
d’échantillonnage de l’eau du ruisseau 
Séraphin-Choquette;

• La rencontre de productrices et producteurs 
agricoles et la création d’un comité de bassins 
versants composé majoritairement de ceux-ci;

• L’adoption d’un plan d’action pour  
les années à venir;

• La réalisation d’une étude 
hydrogéomorphologique sur le territoire  
du projet; 

• La publication d’un bulletin annuel.

Ce financement est une occasion unique pour les 
entreprises ciblées d’obtenir un accompagnement 
spécialisé dans l’adoption de pratiques bénéfiques. 
La mobilisation se poursuit !



Environnement et faune
Agriclimat – Des fermes résilientes 
face aux changements climatiques
La seconde phase du projet Agriclimat s’est poursuivie au 
courant de la dernière année. Le réseau de fermes-pilotes, 
mis en place à l’échelle du Québec, dont huit se situant 
sur notre territoire, a pu bénéficier de l’outil développé 
dans le cadre de ce projet : un diagnostic de lutte contre 
les changements climatiques à l’échelle de la ferme.  
Les fermes-pilotes peuvent alors voir quelles sont les 
véritables menaces reliées aux changements climatiques 
pour leur entreprise et comment elles peuvent ajuster leur 
décision en conséquence. Un bilan des émissions de GES  
et du carbone séquestré à la ferme est aussi réalisé. 

Parallèlement à ces travaux, le groupe de travail régional, 
mis en place en 2017, a poursuivi ses rencontres afin d’initier 
les actions collectives identifiées dans le plan d’adaptation 
régionale réalisé dans la première phase du projet. 

Conservation des milieux naturels en 
zone agricole – Une clarification 
est nécessaire
La Fédération reconnaît l’importance des milieux 
naturels sur son territoire, mais considère que lorsque  
la conservation intégrale de ceux-ci entraîne une 
impossibilité de réaliser toute activité agricole, cela devrait 
nécessiter une autorisation de la CPTAQ. C’est d’ailleurs 
cette position qui a été plaidée par l’UPA devant la Cour  
du Québec, et ce, malgré un revers du Tribunal administratif 
du Québec (TAQ). 

Au printemps 2023, c’est avec satisfaction que la décision 
rendue par la Cour du Québec a confirmé l’interprétation 
que nous en faisions. Toutefois, certaines des parties 
intéressées ont décidé de contester cette décision et  
de porter la cause jusqu’à la Cour supérieure. La finalité 
de cette cause et les clarifications tant attendues qu’elle 
apportera ne seront donc pas encore disponibles avant 
plusieurs mois.

Effaroucheurs 
Le programme d’effarouchement des oiseaux migrateurs 
est offert gratuitement aux entreprises agricoles.  
Ce programme est financé par le MAPAQ. 

Bilan 2023 en chiffres :

• 4  effaroucheurs;

• 701 activités d’effarouchement;

• 76 000 oiseaux effarouchés.

Forum interrégional sur la 
connectivité des milieux naturels
La Fédération a été panelliste au Forum interrégional sur  
la connectivité des milieux naturels du 21 mars 2023.  
En tant que seule représentante du milieu agricole  
à cet événement provincial destiné aux organismes 
de conservation et au milieu municipal, la Fédération  
a pu exposer les réalités et enjeux agricoles à considérer 
dans les projets de connectivité, notamment le contexte  
économique actuel, la valeur des terres agricoles  
et la pression exercée sur celles-ci.
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Politique Environnement :  
Enfin prête pour l’adoption !
Le comité d’environnement de la Fédération a terminé 
l’élaboration et l’adoption de la politique d’Environnement 
de la Fédération. Les prochaines étapes à venir cet automne 
seront l’adoption par le conseil exécutif puis la présentation 
et l’adoption au conseil d’administration de la Fédération.  
Les objectifs de la politique sont de :

• Doter la fédération régionale d’un cadre de travail 
favorisant la réflexion et la prise de position  
sur des sujets liés à l’environnement;

• Guider les actions de la Fédération régionale  
sur les enjeux liés à l’environnement;

• Servir de guide de référence pour les instances  
de la fédération et ses affiliés.

Plans régionaux des milieux 
humides et hydriques (PRMHH) – 
Une adoption dans la majorité  
des MRC
La dernière année a été marquée par l’adoption de multiples 
PRMHH par différentes MRC de la Montérégie. Bien que  
la date butoir était initialement du 16 juin 2022, la majorité 
des MRC ont dû demander des prolongations d’au moins  
un an pour arriver à compléter leur démarche. Pour 
certaines, l’échéancier a été repoussé à décembre 2023. 

Tout au long de la démarche, en collaboration avec les 
syndicats locaux, l’UPA de la Montérégie a su se démarquer 
afin de rappeler au monde municipal que la conservation 
des milieux humides et hydriques ne doit pas se faire au 
détriment de la protection du territoire agricole.

Les prochaines étapes seront tout aussi cruciales.  
Tout d’abord, le ministère de l’Environnement, de la Lutte 
contre les changements climatiques, de la Faune et des 
Parcs (MELCCFP) devra approuver le contenu des PRMHH 
adoptés. Par la suite, les MRC puis les municipalités auront  
à traduire les objectifs des PRMHH dans leur régle-
mentation. Les efforts de veille stratégique seront donc 
encore plus importants dans les années à venir. 

Projet de désignation de l’habitat 
légal de la rainette faux-grillon  
de l’Ouest
La Fédération et le Syndicat de l’UPA de Beauharnois-
Salaberry ont été consultés par le ministère de la Faune pour 
un projet de désignation de l’habitat de la rainette faux-
grillon de l’Ouest le long du canal de Beauharnois sur les 
terres d’Hydro-Québec. L’objectif de cette consultation est  
de trouver ensemble des mesures permettant le maintien 
de l’agriculture dans le secteur et la protection de l’habitat 
de cette espèce de grenouille. Cette espèce étant sur la liste 
des espèces en péril du Canada, des mesures de protection 
inadéquates pourraient mener à un décret fédéral.  
L’enjeu de cette démarche est donc important et les 
discussions qui ont eu lieu à ce jour ont permis de bien 
comprendre les besoins spécifiques des producteurs 
agricoles et de la rainette.

Régime transitoire et dossier  
des digues
La Fédération a collaboré avec le Syndicat de l’UPA du 
Haut-Richelieu, le MAPAQ, la MRC du Haut-Richelieu et 
la Confédération afin de faire reconnaître la particularité  
des superficies endiguées dans le Régime transitoire 
de gestion des zones inondables, des rives et du littoral.  
Au terme de plusieurs représentations, le ministère de 
l’Environnement a finalement exempté les superficies 
endiguées des exigences prévues au régime transitoire 
jusqu’en 2027. D’ici là, des études auront lieu afin de 
caractériser les digues et de les inclure dans le cadre 
réglementaire permanent. De plus, le ministère de 
l’Environnement a également accordé un sursis à  
l’ensemble des producteurs ayant des superficies dans  
le littoral au regard de l’exigence de maintenir une bande 
de végétation de trois mètres le long des fossés et cinq 
mètres le long des cours d’eau d’ici 2027.
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Réserve mondiale  
de la biodiversité du  
lac Saint-Pierre (RMBLSP)
La Fédération a participé, en tant qu’acteur du territoire, 
à l’élaboration du Plan de Gestion de la RMBLSP, pour  
sa reconnaissance de l’UNESCO, qui se déroulera pour les 
10 prochaines années. La Fédération a assisté aux différents 
ateliers, en démontrant aux autres acteurs du milieu  
(groupes environnementaux et le milieu municipal) que 
l’agriculture et les entreprises agricoles sont des acteurs 
importants et que leurs actions ainsi que les différents 
projets en milieu agricole ont un impact sur le maintien 
de la biodiversité, sans pourtant limiter l’agriculture.  
La Fédération continuera à suivre les différentes actions  
de ce plan de gestion afin que le milieu agricole soit  
un acteur important pour cette reconnaissance mondiale.

En action pour le lac Saint-Pierre : 
Fin de la démarche
Le projet en action pour le lac Saint-Pierre, porté par  
la Confédération et impliquant les fédérations régionales 
de la Montérégie, du Centre-du-Québec, de la Mauricie  
et de Lanaudière s’est terminé en janvier 2023 après quatre 
ans de collaboration visant à améliorer les écosystèmes 
du lac Saint-Pierre. La participation des producteurs 
de la Montérégie aux activités de ce projet a permis 
de faire rayonner les pratiques agroenvironnementales  
de la Montérégie à plus grande échelle. 

Plusieurs producteurs du bassin versant de la rivière Pot 
au Beurre se sont d’ailleurs démarqués en tant que source 
d’inspiration pour l’ensemble des producteurs cultivant 
dans le littoral du lac Saint-Pierre.

En parallèle de ce projet, des travaux de recherche du Pôle 
d’expertise du lac Saint-Pierre ont tenté de démontrer les 
bienfaits de pratiques agroenvironnementales spécifiques 
sur la faune et l’environnement afin de permettre  
le maintien de l’agriculture dans le littoral. Les résultats 
préliminaires n’ont toutefois pas été en mesure  
de démontrer l’efficacité des pratiques améliorées dans le 
contexte du lac Saint-Pierre des quatre dernières années.  
La Fédération a donc demandé à la Confédération de 
s’assurer de la poursuite des travaux du Pôle d’expertise 
du lac Saint-Pierre et de s’assurer que l’agriculture dans 
le littoral demeure permise dans le nouveau règlement  
à paraître d’ici le 1er mars 2027.

Gestion de l’eau par bassin versant – 
L’importance de s’impliquer auprès 
des Organismes de bassins 
versants (OBV) 
La Fédération continue ses discussions et sa participation 
aux rencontres avec les cinq OBV de la Montérégie.  
La concertation avec les acteurs du territoire étant au cœur 
des démarches, la Fédération et les syndicats locaux ont 
été invités à s’exprimer sur les différents travaux faits par les 
OBV de la Montérégie. 

La présence de représentants de la Fédération est  
essentielle afin d’expliquer les réalités et les enjeux liés  
à la gestion de l’eau en milieu agricole ainsi que pour faire 
valoir les intérêts des producteurs agricoles.

Maintien des activités agricoles 
dans les corridors de connectivités : 
Boîte à outils agricole
Au cours de la dernière année, la Fédération a participé à 
une table de travail d’experts avec différents organismes 
de conservation et acteurs du milieu agricole afin de 
créer une boîte à outils « agriculture et biodiversité » dans  
le cadre de l’Initiative Québécoise Corridors Écologiques.
Au-delà de la création des outils, nous avons pu réfléchir 
collectivement à redéfinir la notion de corridor écologique 
afin d’y permettre la superposition d’usages. Les corridors 
de connectivités qui étaient anciennement vus comme 
de larges bandes forestières se déclineront dans ces outils 
comme une diversité d’options adaptées aux réalités  
des producteurs agricoles.
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Information  
aux membres

Des communications efficaces, une approche proactive 
et des contacts personnalisés avec les médias locaux 
permettent à la Fédération d’être solidement ancrée dans  
le paysage médiatique de la Montérégie. Plus d’une  
centaine d’entrevues ont été sollicitées à la Fédération 
générant plus de 1 000 articles et reportages Web qui 
composent la revue de presse agricole régionale.

Médias sociaux
Les réseaux sociaux font partie du quotidien de la 
Fédération. Une animation constante de nos réseaux par 
la diffusion de vidéos, d’articles, de photos, d’activités et de 
sondages permet aux agriculteurs, aux citoyens, aux élus 
et aux partenaires d’accéder rapidement à l’information 
agricole et syndicale.

Publications
La Fédération informe en continu les administrateurs,  
les employés et les producteurs par le biais de divers outils 
de communication. Cette année : 

• 24 infolettres régionales ont été envoyées  
à plus de 8 000 personnes toutes les deux semaines, 
incluant producteurs et partenaires;

• 5 infolettres Agroenvironnement ont été envoyées  
à plus de 8 000 personnes, incluant les villes, les 
municipalités et les MRC en Montérégie;

• 19 infolettres du Centre d’emploi agricole (CEA) 
Montérégie ont été envoyées aux productrices  
et producteurs;

• 7 infolettres/bulletins de syndicats locaux  
ont été envoyés à leurs membres respectifs;

• 45 communiqués de presse ont été diffusés  
aux médias de la Montérégie;

• 5 infolettres « En direct du CA » ont été envoyées  
aux administratrices et administrateurs du CA  
de la Fédération;

• 6 articles traitant des enjeux de la Montérégie  
ont été publiés dans la revue L’U, section « Les régions 
en action ».

Notre présence sur les médias sociaux  
continue de se démarquer par nos :

• 4 300 abonnés sur Facebook

• 839 abonnés sur Instagram

• 329 abonnés sur YouTube

• 327 abonnés sur X (anciennement Twitter)

• 46 abonnés sur TikTok

En action, pour informer, 
soutenir et valoriser
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Valorisation de la profession
Gala Agristars
Le 3 avril dernier, un événement marquant s’est déroulé  
à l’Étoile du Quartier Dix30 à Brossard : le 10e Gala Agristars 
de la grande Montérégie, présenté par Hydro-Québec. 
Cette soirée a réuni près de 400 invités venus célébrer les 
réalisations exceptionnelles de 50 lauréates et lauréats, ainsi 
que les actions collectives des 10 dernières années, le tout 
dans une ambiance « Chic country ». L’intégralité des profits 
générés par cet événement, soit la somme de 15 000 $, a été 
remise à l’organisme Au cœur des familles agricoles.

Un moment particulièrement émouvant a été consacré  
à M. Serge Beaulieu, lauréat du prestigieux prix Coup 
de chapeau 2023. Fortement engagé dans les instances 
de l’Union des producteurs agricoles, tant au niveau 
régional que national, il a joué un rôle de leader dans le 
développement des marchés acéricoles, notamment au 
cours de la dernière décennie. 

Les Prix Bon coup ont également été remis afin de 
récompenser des initiatives exceptionnelles.

Le Syndicat de l’UPA des Jardins-de-Napierville a remporté 
le Prix Bon coup #1 pour leur concours inspirant intitulé  
« Mon agriculture, je l’aime ! ».

Le Prix Bon coup #2 a été décerné au Syndicat de l’UPA de 
Vaudreuil-Soulanges pour leur campagne de sensibilisation 
aux enjeux agricoles auprès des élus de la région.

Le jury a attribué le Prix Coup de cœur aux Producteurs de 
grains de la Montérégie Ouest pour leur projet de panneaux 
éducatifs sur la production de grains.

Dans la catégorie agroenvironnement, deux prix ont été 
remis : le Prix Bon coup en agroenvironnement – Entreprise 
exceptionnelle a été décerné à M. Sylvain Laroche de la 

Ferme Ruisselet à Granby, tandis que le Prix Bon coup  
en agroenvironnement - Projet exceptionnel a été attribué 
à M. Hervé Barjol des Serres Sainte-Anne inc. à Sainte-
Alexandre.

Pour marquer la 10e édition du Gala Agristars, qui coïncidait 
avec les 10 ans de la fusion des deux Fédérations, deux 
nouveaux prix ont été créés : le Prix Bon coup 10 ans – Vote  
du jury et le Prix Bon coup 10 ans – Vote du public.  
Les membres du public et le jury ont été invités à voter 
parmi les lauréats des Prix Bon Coup des 10 dernières 
années, en fonction de leur impact, de leur rayonnement et 
de leurs retombées pour la valorisation de l’agriculture en 
Montérégie.

Les Producteurs de Les Cèdres et le Syndicat de l’UPA de 
Vaudreuil-Soulanges ont remporté le Prix Bon coup 10 ans 
- Vote du public grâce à leur projet de mobilisation visant 
à éviter l’expropriation pour un pôle logistique, réalisé  
en 2016. Quant au Prix Bon coup 10 ans – Vote du jury, il a été 
attribué au Syndicat de l’UPA de Richelieu-Yamaska pour 
leur colloque sur la gestion de l’eau, qui s’est tenu en 2014.

Cet événement a été l’occasion de célébrer les accom-
plissements remarquables de notre communauté agricole 
et de mettre en lumière le dévouement et le leadership de 
ceux qui contribuent au rayonnement de l’agriculture en 
Montérégie.
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Journée Portes ouvertes 
Mangeons local de l’UPA
Après deux années de pause, la formule des portes ouvertes 
sur les fermes a été revisitée : elle prend maintenant  
racine sous l’égide du mouvement Mangeons local plus  
que jamais ! 

En 2022, l’événement Portes ouvertes Mangeons local s’est 
tenu de la fin juillet à la mi-septembre, sur une trentaine 
de fermes à travers le Québec. Ces événements ont été 
répertoriés via un calendrier d’activités disponible dans 
l’application Mangeons local.

Le 11 septembre 2022, en Montérégie, deux fermes ont 
ouvert leurs portes au public soit Les Fermes Rolland  
et Sylvain Pion inc., producteurs de grains à Bedford et  
la Ferme Jean-Claude et Gaby Belval, producteurs de lait à 
Sainte-Hélène-de-Bagot. Une multitude d’activités gratuites 
ont permis d’agrémenter chacune des visites. La Fédération 
souhaite remercier les producteurs-hôtes soit messieurs 
André et Sylvain Pion ainsi que Mme Gabrielle Lacharité, 
messieurs Jean-Claude et Stéphane Belval ainsi que leur 
relève formée de mesdames Laurie et Audrey Belval ainsi 
que M. Michaël Belval.

Kasscrout
Manger local, ça s’apprend dès le plus jeune âge !  
Pour sensibiliser les enfants au chemin que parcourent  
les aliments de la ferme à la table, l’UPA a développé, en 
2020, le jeu vidéo ludo-éducatif Kasscrout. L’an dernier, 
un kiosque d’animation dérivé de sa version en ligne a 
été proposé dans divers marchés publics et a charmé de 
multiples familles. 

Cet été, en Montérégie, la Fédération a convié les familles de 
la région à plonger dans l’univers de l’agriculture en jouant 
à Kasscrout lors de l’Expo agricole de Saint-Hyacinthe qui 
s’est déroulée du 27 juillet au 5 août et à l’International de 
Montgolfières de Saint-Jean-sur-Richelieu les 11-12-13 août 
et du 17 au 20 août.
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Promotion de la santé psychologique
Fière d’avoir atteint l’objectif 2021-2023, la 
Fédération de l’UPA de la Montérégie a commencé 
une nouvelle campagne de financement 2024-
2026 visant à soutenir deux travailleurs de rang 
venant en aide aux productrices et producteurs  
en Montérégie.

Une fois de plus, la Fédération s’est fixé comme 
objectif de recueillir 100 000 $ sur trois ans. Bonne 
nouvelle ! Déjà 40 % de cet objectif est atteint grâce 
à la générosité et à la collaboration de nombreux 
partenaires, notamment les syndicats locaux 
et spécialisés, les recettes générées par le Gala 
Agristars, ainsi que les bénéfices des vestiaires lors 
du Salon de l’Agriculture de Saint-Hyacinthe.

Cette année, dans le but de promouvoir le 
programme de formation sentinelle, la Fédération 
a réalisé une vidéo ainsi que quatre capsules 
spécialement conçues pour diffuser dans les médias 
sociaux. Cette initiative a été rendue possible grâce 
au soutien financier des Centres de prévention du 
suicide de la Montérégie et du Fonds provincial de 
l’UPA, démontrant ainsi notre engagement continu 
envers le développement et le bien-être de notre 
communauté agricole.

Visionner les vidéos

https://monteregie.upa.qc.ca/producteur/sante-securite-et-mieux-etre/sante-psychologique
https://www.youtube.com/watch?v=jt7Y-ObNmuo
https://www.youtube.com/watch?v=fIM5k9RUb3Q
https://www.youtube.com/watch?v=SmiBpxAOakw


Ressources humaines :  
Des employés passionnés et dédiés !
Pendant la période du 31 juillet 2022 au 1er août 2023, 
la Fédération disposait d’un effectif total d’environ  
125 personnes, englobant l’ensemble du personnel,  
y compris les employés-cadres, les employés à temps plein 
et à temps partiel, ainsi que le personnel temporaire et 
saisonnier, répartis entre les deux bureaux, incluant celui du 
SCF Conseils Montérégie inc.

Dans l’ensemble, 67 % de l’effectif travaille au bureau  

de Saint-Hyacinthe et 33 % de l’effectif travaille au bureau 

de Saint-Rémi.

La gestion des ressources humaines demeure en  
perpétuelle évolution et adaptation, même face à des 
circonstances économiques complexes. Dans ce contexte,  
il est impératif que la gestion des ressources humaines  
veille à maintenir de solides conditions de travail pour 
répondre aux défis relatifs à l’attraction et à la rétention  
de la main-d’œuvre. 

De plus, elle doit s’efforcer de maintenir des relations 
professionnelles saines, garantir une équité interne entre  
les employés des deux établissements et assurer  
la pérennité de la qualité des services offerts aux membres, 
aux producteurs et aux clients. Tout cela doit être réalisé 
tout en maintenant un contrôle rigoureux des coûts pour 
préserver la santé financière de l’organisation.

Parmi les nombreuses actions entreprises pour mettre  
en place des pratiques, des politiques et des normes visant 
une gestion des ressources humaines optimale, on peut 
citer les négociations des conventions collectives, la gestion 
des données confidentielles, la mise en œuvre de stratégies 
de rétention et de mobilité interne, ainsi que la révision du 
plan de relève pour les postes clés au sein de l’organisation.

Centre d’emploi agricole  
(CEA) de la Montérégie

Présent dans les différentes régions du Québec, 
notamment en Montérégie, le CEA de la Montérégie assiste 
les productrices et les producteurs dans le recrutement 
et le placement d’employés, en plus de leur offrir  
des services-conseils en formation, en gestion des ressources 
humaines et en santé et sécurité au travail. Il permet de faire 
bénéficier les productrices et producteurs de connaissances 
approfondies du milieu agricole et d’une économie  
de temps et d’énergie. 

Le CEA propose une gamme complète de services pouvant 
être subventionnés jusqu’à 85 %. Tous les services offerts 
visent à soutenir les producteurs agricoles dans la gestion 
de leur main-d’œuvre.

Recrutement et placement de main-d’œuvre locale 

Le CEA offre un service de recrutement de main-
d’œuvre locale, que ce soit pour des postes permanents  
ou saisonniers. Il cherche à comprendre les besoins de  
sa clientèle, à rédiger des descriptions de poste complètes 
et à diffuser les offres sur leurs plateformes. En partenariat 
avec Agrijob, il facilite également le transport quotidien  
de la main-d’œuvre vers l’exploitation agricole.

En action, pour répondre 
aux besoins des membres

CEA
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Projet RH Agri mobile 

Dans le cadre de ce projet innovant, la RH Agri mobile  
se déplace vers les entreprises agricoles pour les aider 
à fidéliser leur main-d’œuvre. Ces rencontres prennent 
la forme de conférences axées sur les bonnes pratiques 
en matière d’accueil, d’intégration et de fidélisation, 
agrémentées d’activités immersives.

Services-conseils en gestion des ressources humaines 

Face à une pénurie de main-d’œuvre croissante,  
de nombreux producteurs ont sollicité l’expertise du CEA 
pour la gestion de leurs ressources humaines. Il propose 
des solutions allant de l’établissement d’un portrait  
de l’entreprise à la création d’outils tels qu’un manuel de 
l’employé, une grille salariale, des descriptions de tâches, 
etc. De plus, il soutient les employés actuellement en poste 
grâce à son programme d’apprentissage en milieu de travail.

Accompagnement en santé et sécurité au travail 

Plus d’une centaine d’entreprises membres de la 
Mutuelle de Prévention bénéficient des services du CEA.  
Ses préventionnistes fournissent des informations détaillées 
sur la santé et la sécurité au travail, élaborant des plans 
de prévention personnalisés pour chaque entreprise afin 
d’aider les producteurs à réduire les risques au quotidien. 

Le programme Prévention agricole + est également 
disponible pour les producteurs qui ne sont pas membres 
d’une mutuelle de prévention.

Services aux Travailleurs étrangers temporaires (TET) 
Le CEA assiste les producteurs dans le processus de 
demande de travailleurs étrangers temporaires. Un total 
de 2 158 demandes a été traité en 2022. Il fournit des 
informations complètes sur les exigences des programmes 
et offre des conseils adaptés à chaque démarche.  
Il propose également une ligne téléphonique dédiée aux 
TET au 1 888 454-3998 ainsi qu’un service What’sApp au  
514 235-2765, qui a déjà traité plus de 10 000 appels depuis 
son lancement en septembre 2021. 

Formations 
Le Collectif régional en formation agricole de la Montérégie 
offre une variété de formations répondant aux besoins 
spécifiques des producteurs. Ces formations sont proposées 
sous divers formats, tels que des sessions en personne,  
en ligne ou hybrides, pour une accessibilité optimale.  
En 2022, le CEA a dispensé 96 formations à 1 045 partici-
pants, totalisant 1 269 heures de formation.

Concours Ma ferme, mon monde - Nos étoiles, la bonne 
idée en Gestion des ressources humaines : 

Chaque année, ce concours récompense les fermes qui 
excellent dans la gestion de leurs ressources humaines.  
En 2022, les fermes La Bourrasque et la Coopérative Tourne-
Sol ont été distinguées pour leur excellence dans leur 
gestion en ressources humaines.

En communication avec les productrices et producteurs

Afin de rester en contact avec les producteurs agricoles  
de la Montérégie, le CEA envoie chaque mois une infolettre 
visant à informer les producteurs sur des sujets pertinents 
qui touchent leur domaine. De plus, le CEA a créé deux 
groupes privés sur Facebook pour favoriser les échanges  
et le partage d’informations au sein de la communauté 
agricole. Le premier groupe, comptant 207 membres, 
rassemble des producteurs agricoles, tandis que le second 
groupe, avec 1 950 membres, est dédié aux travailleurs 
étrangers temporaires du Québec.
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Les Services de comptabilité  
et de fiscalité / SCF Conseils 
Montérégie inc.

Des experts chevronnés à votre service !

Le Service de comptabilité et de fiscalité de la Fédération  
de l’UPA de la Montérégie (SCF Conseils Montérégie Inc.) 
offre une gamme complète de services professionnels 
en comptabilité et fiscalité qui répond aux besoins des 
entreprises agricoles de la région.

Au cours de la dernière année, la Fédération a constaté  
une nette augmentation des services demandés en matière 
de fiscalité au sein de notre service de comptabilité et 
de fiscalité. Pour faire face à cette demande croissante,  
la Fédération a renforcé ses équipes de fiscalité, la portant 
de trois à six spécialistes. 

Cette expansion a été rendue possible grâce à l’arrivée de 
deux comptables professionnels de premier plan, à savoir 
M. Alexandre Dutilly, CPA auditeur, et M. Janick Hébert, 
CPA, qui a été distingué en tant que lauréat du prix de CPA 
Recrue 2021 en Montérégie, décerné par l’Ordre des CPA. 

Implications au provincial

Le SCF Conseils Montérégie inc. est très actif provin-
cialement. Il a effectivement travaillé en étroite 
collaboration avec la COOP et tous les autres SCF  
de la province tout au cours de l’année. Il a participé à plus 
d’une trentaine de rencontres provinciales pour divers 
projets et collaborations : implantation Caseware, formation 
des impôts des particuliers, implantation du Portail CCH, 
mise à jour du manuel d’assurance qualité, formation du 
personnel et signature d’états financiers pour d’autres 
régions. 

SCF

Le SCF en chiffres c’est :

21 574

772

878

150
déclarations 

d’impôts

formulaires agris 
transmis

états financiers 

clients qui profitent 
du service de tenue 

de livres
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Une grosse année de recrutement pour les CPA 

Le SCF Conseils Montérégie inc. avait quatre postes  
de comptables professionnels vacants l’année dernière.  
Les efforts de recrutement ont porté fruit en 2022-2023 
avec le recrutement de quatre nouvelles CPA depuis 
septembre 2022 : Mme Annie Rajotte, MBA, CPA auditrice,  
Mme Lysa-Noël Lachance, CPA, Mme Cindy Boulet, CPA 
auditrice et Mme Karine Houde, CPA auditrice. Le défi  
de recrutement pour la prochaine année se trouvera au 
niveau des préparateurs, dont six postes sont à combler. 

Le SCF Conseils Montérégie inc. peut maintenant 
compter sur une équipe de cinq fiscalistes, 13 comptables 
professionnels, trois candidats à l’exercice de la profession 
CPA et une vingtaine de personnes en soutien technique. 

Une retraite amplement méritée 

La Fédération souhaite remercier  
Mme Guylaine Lanoie, comptable 
professionnelle et directrice adjointe 
au SCF Conseils Montérégie inc. qui a 
rendu d’excellents services à la clientèle 
agricole au cours des 29 dernières 
années. Bonne retraite !
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Aide aux groupes
Une équipe d’une vingtaine d’employés supporte les membres des conseils d’administration des 15 syndicats 
locaux et des 21 groupes spécialisés qui ont un contrat de service avec la Fédération. 

Les employés accompagnent les groupes lors de leurs instances, activités, événements, actions, représentations  
et dans la réalisation de leurs divers projets. L’accès à cette équipe multidisciplinaire permet aux groupes  
d’atteindre leurs objectifs plus facilement. 

La Fédération régionale accorde un crédit sur les services techniques rendus aux groupes de la relève  
et des agricultrices afin de les soutenir dans leurs activités.

Présence du kiosque des Producteurs de lait de la 
Montérégie à l’Expo agricole de Saint-Hyacinthe

Panneaux éducatifs aux abords de la piste cyclable  
à Sainte-Martine initiés par les Producteurs de grains  
de la Montérégie-Ouest

Concours Gagnez votre fête de fin d’année scolaire organisé par les Éleveurs de porcs de la Montérégie



Fédération de l’UPA de la Montérégie 
upamonteregie@upa.qc.ca

BUREAU DE SAINT-HYACINTHE
3800, boulevard Casavant Ouest, 
Saint-Hyacinthe J2S 8E3
Téléphone : 450 774-9154 

BUREAU DE SAINT-RÉMI
6, rue du Moulin,
Saint-Rémi J0L 2L0
Téléphone : 450 454-5115 


